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ЗА РУБЕЖОМ
КАК вСТречАюТ рождеСТво

Приближение Рождества в Ав-
стрии очень заметно. Примерно 
за четыре недели до Рождества 
в Австрии начинается адвент  — 
период рождественского по-
ста и ожидания празднования 
Рождества. В  это время в домах 
украшают специальный венок, на 
который устанавливается четыре 
свечи. 

Стр. 12
ПО фАктУ

КогдА же родилСя ииСуС?
Александра Болотникова

В своем радиоинтервью Отец 
Майкл Грэм, ректор Иезуитско-
го Католического Университета 
подчеркнул, что дата рождения 
Иисуса неизвестна и церковь вы-
брала двадцать пятое декабря на 
основании дня солнцестояния, 
чтобы подчеркнуть взаимосвязь 
между Иисусом и восходящим 
солнцем.

Стр. 5
ЖиЗнь цЕРкви

ПроБлемы Современно-
го хриСТиАнСТвА
Виктор Петров

Один пастор проводил серию 
семинаров в церквях Северной 
и Южной Каролины. Он остано-
вился в доме своих близких дру-
зей в Ашвилле и каждый вечер 
выезжал к местам, где проводил 
служения.

В один из вечеров пастор дол-
жен был проповедовать в церк-
ви в Гринвилле, Южная Кароли-
на, в нескольких часах пути от 
Ашвилла. Но так как он был без 
машины, то верующие из Грин-
вилла предложили доставить 
его на служение и обратно...

Стр. 14

Дорогие читатели газеты «Протестант»! 
Я поздравляю вас с Рождеством Христовым и Новым годом. Надейтесь на Господа!  

Ничего с нами не случиться сверх определенного Им. Как бы люди не говорили,  
что они «кузнецы своего счастья», как бы ни пытались планировать и контролировать 

свою жизнь, большинство событий происходит помимо их воли и их стремлений.  
Бог руководит историей и, несомненно, жизнью каждого человека.

Пусть надежда на то, что все в руках Божьих сопровождает вас в новом году.

Главный редактор газеты «Протестант»  
Семченко А.Т.

6–7 декабря более 150 делегатов из 17 стран 
Снг и Балтии, представители разных церк-
вей и конфессий стали участниками лозанн-
ской консультации «москва-евразия 2011», 
которая проходила в подмосковном Зеле-
нограде. участники обсуждали прект благо-
вестия, условно названный «8+4»: благове-
стие в 8 городах россии и 4 городах Снг.

В рамках Консультации состоялась пресс-
конференция с лидерами Лозаннского движе-
ния, на которой организаторами были даны 
ответы на вопросы руководителей ведущих 
христианских СМИ.  В первый день Консуль-
тации участники форума делились мнениями 
относительно благовестия в современном об-
ществе, разрабатывали проекты евангелизма в 
городах при участии поместных церквей.

55-ое заседание консультативного совета 
глав протестантских церквей россии про-
шло 15 декабря в москве, в здании церкви 
«роса». Это последнее заседание в уходя-
щем году и, естественно, что первыми на 
повестке дня стояли вопросы подведения 
итогов. 

В 2011 году консультативным советом 
была проделана серьезная работа по осущест-
влению проектов, служащих делу объедине-
ния евангельского сообщества в нашей стране, 

усилению его роли в общественной жизни Рос-
сии, а также интеграции в процессы идущие в 
мировом евангельском движении. Среди этих 
проектов можно отметить популяризацию 
Дня реформации как общепротестантского 
праздника не просто отмечаемого всеми еван-
гельскими церквями, но и предложенного к 
внесению в общегосударственный календарь 
праздничных дней, и проведение в Москве 
Лозаннской консультации с руководителями 
Лозаннского движения. 

Главы протестантских церквей россии 
подвели итоГи уходящеГо Года

лозаннская консультация: 
новые планы и проекты БлаГовестия

Стр. 2

Стр. 3

С НОВЫМ ГОДОМ И РОЖДЕСТВОМ!
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55-ое заседание консультативного совета 
глав протестантских церквей россии про-
шло 15 декабря в москве, в здании церкви 
«роса». Это последнее заседание в ухо-
дящем году и, естественно, что первыми 
на повестке дня стояли вопросы подве-
дения итогов. в 2011 году консультатив-
ным советом была проделана серьезная 
работа по осуществлению проектов, слу-
жащих делу объединения евангельского 
сообщества в нашей стране, усилению 
его роли в общественной жизни россии, 
а также интеграции в процессы идущие в 
мировом евангельском движении. Среди 
этих проектов можно отметить популяри-
зацию дня реформации как общепроте-
стантского праздника не просто отмечае-
мого всеми евангельскими церквями, но 
и предложенного к внесению в общего-
сударственный календарь праздничных 
дней, и проведение в москве лозаннской 
консультации с руководителями лозанн-
ского движения. но, конечно же, главным 
делом консультативного совета остается 
защита протестантских церквей, что осо-
бо подчеркнул начальствующий епископ 
роСхве на состоявшейся после заседа-
ния пресс-конференции.

Сергей Ряховский, начальствую-
щий епископ РОСХВЕ: «Мы почувствовали 

важность в защите христианских ценностей 
и в защите христиан Российской Федера-
ции, в частности, евангельских церквей, 
потому что в течение года был ряд серьез-
ных вызовов в различных субъектах РФ со 
стороны невежественных чиновников, раз-
личных департаментов и прочих, где еван-
гельские церкви представлялись в жуткова-
том свете. И поэтому сегодня мы подписали 
для себя еще ряд документов в защиту прав 
христиан».

Кроме подведения итогов участники 
заседания обсуждали планы на год гряду-
щий, и здесь, конечно же, главным был 
вопрос о роли евангельской церкви в той 
сложной общественно-политической ситу-
ации, которая сложилась как во всем мире, 
так и в России.

Сергей Ряховский, начальствующий 
епископ РОСХВЕ: «Те вызовы, которые сто-
ят сегодня перед российским обществом, 
и последние события выявили и показали 
очень многие проблемы. Они стали весьма 
значимыми в обществе и, конечно, церковь 
не может стоять в стороне».

Алексей Смирнов, председатель РС 
ЕХБ: «Как христиане мы остаемся спокой-
ны. Христос сказал, когда еще был на земле, 
что такие события придут, отношения меж-
личностные не будут радовать, в человече-
ском сообществе будет вражда, негативные 
отношения и чувства, в том числе и войны 
между народами, межличностные, даже в 
семьях. Но мы, христиане, не фаталисты, 
мы верим в благословение Божье».

Олег Гончаров, председатель отдела 
«Социальное служение» Западно-Россий-
ского Союза христиан Адвентистов Седь-
мого Дня: «Конечно же, никто из нас не возь-
мется точно сказать, что через год или два 
придет Христос, все завершится, что испол-
няются все пророчества. Просто хотелось бы, 
чтобы было еще время для тех, кто не принял 
Господа в свое сердце, сделать это».

Иван Боричевский, руководитель 
администрации начальствующего епи-
скопа РЦ ХВЕ: «Более чем в 100 000 населен-
ных пунктов России нет ни православных, 
ни католических, ни евангельских общин, 
церквей. Мы считаем своей задачей донести 

Евангелие до тех людей, у которых никог-
да не было возможности, шанса получить 
Новый Завет. В этом году мы прошли где-то 
около 9 000 населенных пунктов, куда мы 
принесли Слово Божье, мы поощряли лю-
дей идти в храмы молиться Богу».

Сергей Ряховский, начальствую-
щий епископ РОСХВЕ: «Мне кажется, что 
нам придется очень сильно переформатиро-
вать пространство благовестия в следующем 
году. Нас ждут особые вызовы: мы живем 
в эпоху перемен».
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христианство остается 
самой распространенной 
по числу приверженцев 
религией мира.

Примерно одна треть людей в мире — 2.2 
миллиарда — христиане, согласно данным 
Pew Forum.

Примерно половина из них — католи-
ки. Протестантов в мире 37 % от общего чис-
ла христиан, православных — 12 %.

Остальные являются приверженцами 
малочисленных христианских сообществ.

Исследование Pew Forum отмечает, что 
Европа больше не является самым большим 
по числу христиан регионом мира.

Одна треть всех христиан мира сегод-
ня проживает в Западном полушарии.

Странами с самым многочисленным 
христианским населением являются в на-
стоящее время США, Бразилия, и Мексика.

Впервые в списке самых густонаселен-
ных христианских стран также появился 
Китай.

секрет мудрости

Американские ученые выяснили, что 
с  возрастом человек становится умнее 
и  рассудительнее, так как его мозг на-
чинает работать в полную силу. При этом 
пик интеллектуальной активности прихо-
дится на 50-70 лет. Таковы сенсационные 
результаты работы исследовательницы 
Барбары Стоуч.

Традиционно считалось, что со време-
нем умственная деятельность затухает, так 
как нейроны — клетки головного мозга — 
постепенно отмирают, и к концу жизни 

человек теряет до 30% нейронов. Однако 
в ходе последних исследований выяснилось, 
что это вовсе не так: клетки головного моз-
га не умирают. Могут быть потеряны связи 
между ними, но только в том случае, если 
человек их никак не задействует.

При этом со временем в головном моз-
ге увеличивается количество миелина — ве-
щества, которое заставляет сигнал быстрее 
проходить между нейронами. За счет этого 
общая интеллектуальная сила мозга повы-
шается до 3000% по сравнению со средним 
показателем. А пик активности производ-
ства миелина приходится на 60-летний воз-
раст и старше.

Кроме того, если до 50 лет между двумя 
полушариями головного мозга существует 
жесткое «разделение труда» и каждое из них 
выполняет строго определенные функции, 
то после 50 лет человек может использовать 
обе части мозга одновременно. Это позволя-
ет ему решать значительно более сложные 
задачи.

Наряду с этим, сказывается и жизнен-
ный опыт взрослых и пожилых людей, полу-
ченный в течение всей жизни. Они меньше 
подвержены смятению из-за необычной 
или эмоциональной информации, нежели 
молодежь. Как заявил профессор Универси-
тета Калифорнии Дилип Джейст, «мозг чело-
века, за плечами которого находятся деся-
тилетия жизни, менее импульсивен и более 
рационален». По его мнению, это и можно 
назвать мудростью.

Впрочем, пик интеллектуальной ак-
тивности имеет свои негативные стороны. 
Из-за огромного количества информации, 
которая накопилась за многие годы, опера-
тивная память переполняется, и это приво-
дит к забывчивости и рассеянности, отмеча-
ют нейрохирурги.

www.NEWSru.com

исследование: геи могут 
сменить сексуальную 
ориентацию

Семилетнее исследование опровергает 
светское утверждение, что геи и лесбиян-
ки не могут изменить свою сексуальную 
ориентацию, сообщает Baptist Press. 

Длительное исследование выявило, 
что 23% из 61 человека смогли успешно пе-
рейти на гетеросексуальную ориентацию, а 
еще 30% сообщили о стойком воздержании 
со значительной дис-индетификацией гомо-
сексуальной ориентации. 20% респондентов 
отказались от попытки переориентации 
и остались гомосексуалистами.

Считается, что это исследование было 
первым исследованием такого рода — ког-
да наблюдение проводилось несколько лет, 
и отслеживался успех или неудача.

В исследовании приняли участие лица, 
добровольно участвовавшие в христиан-
ских служениях, связанных со служением 
Exodus International (Международный Ис-
ход), целью которого является работа имен-
но с гомосексуалистами.

Частичные результаты исследования 
были обнародованы в 2007 и 2009 годах, но 
теперь они опубликованы в Журнале секса 
и брачной терапии, том 37.

«Критики все еще отклоняют результа-
ты исследования. Они говорят: ну, это толь-
ко одно исследование, или, как они выража-
ются, это не достаточно большой образец. 
Но я думаю, что исследование бросает зна-
чительный вызов господствующим взгля-
дам по этой теме, особенно когда крупные 
организации по психическому здоровью 
утверждают одна за другой, что изменение 
сексуальной ориентации невозможно или 
что такое изменение маловероятно», — ска-
зал соавтор исследования Стентон Джоунс, 
психолог из Wheaton College в интервью 
Baptist Press.

Истории о геях, которые пытались, но 
не могли измениться, скорее привлекают 
СМИ, сказал он. А также этот вопрос, по его 
мнению, стал политическим. Когда Гене-
ральный прокурор Эрик Холдер объявил в 
феврале, что Департамент юстиции боль-
ше не будет поддерживать Закон о защите 
брака (DOMA), частью обоснования Холдера 
по этому вопросу было то, что укрепляется 
«научное мнение, что сексуальная ориента-
ция является неизменной». Исследование 
Джоунса и его соавтора Марка А. Ярхауса из 
университета Regent напрямую бросает вы-
зов этому аргументу.

«Признать то, что у этого исследования 
есть обоснованность, это значит поднять 
вопрос изменения общественной полити-
ки», — сказал Джоунс.

Исследование не изучает вопрос, поче-
му некоторые люди более успешны в изме-
нении своей ориентации, чем другие. «Мы не 
можем это объяснить», — сказал Джоунс.

Джоунс и Ярхаус не утверждают, что 
23% людей могут изменить свою ориента-
цию, только потому, что 23% в их исследова-
нии сделали так. Тем не менее, говорят они, 
исследование показывает, что изменения 
возможны.

10 тысяч Библий были 
сброшены на территорию 
северной кореи с помощью 
аэростатов

христианская организация «международ-
ная христианская забота» («International 
Christian Concern») сбросила более 
10  тыс. Библий на территорию Северной 
Кореи с помощью тепловых аэростатов, 
передает 5 декабря «Седмица.ру» со 
ссылкой на «Fides».

В каждый аппарат было загружено 
около тысячи экземпляров Священного Пи-
сания. Пролетев определенное расстояние 
в воздушном пространстве Северной Кореи, 
аэростаты взрывались.

«Международная христианская забота» 
занимается поддержкой верующих, в т. ч. 
живущих на территориях стран, где христи-
анство является преследуемой религией.

Северная Корея — закрытая для мис-
сионерской деятельности страна, известная 
своим нетерпимым отношением к христиа-
нам. Здесь за распространение Библии мож-
но попасть в тюрьму. Вместе с тем, известно, 
что в Северной Корее Библия является цен-
ным товаром на «черном рынке». Солдаты, 
конфискующие книги у христиан, сами же 
потом организуют их продажи.

Согласно последним оценкам, в Север-
ной Корее христианство исповедуют около 
400 тыс. человек.

Главы протестантских церквей россии подвели итоГи 
уходящеГо Года
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лозаннская консультация: 
новые планы и проекты БлаГовестия

Текст Елена Мокренчук
Фото Из архива редакции 

6–7 декабря более 150 делегатов из 
17  стран Снг и Балтии, представители 
разных церквей и конфессий стали участ-
никами лозаннской консультации «мо-
сква-евразия 2011», которая проходила 
в подмосковном Зеленограде. участники 
обсуждали прект благовестия, условно на-
званный «8+4»: благовестие в 8 городах 
россии и 4 городах Снг.

В рамках Консультации состоялась 
пресс-конференция с лидерами Лозаннского 
движения, на которой организаторами были 
даны ответы на вопросы руководителей ве-
дущих христианских СМИ.  В первый день 
Консультации участники форума делились 
мнениями относительно благовестия в со-
временном обществе, разрабатывали про-
екты евангелизма в городах при участии по-
местных церквей.

Наиболее интересными оказались 
разработанные миссионерской группой 
(модератор Михаил Дубровский) планы от-
носительно продвижения евангельских 
ценностей в обществе и фиксации их в 
местной культуре.

Участники группы рассуждали о созда-
нии городских комьюнити, которые занима-
лись бы: 

— вопросами массового спорта и про-
движением идеи здорового образа жизни;

 — разработкой семейной тематики 
(продвижением семейных ценностей, идеи 
усыновления и т. п.) 

— разработкой и осуществлением про-
грамм социальной реабилитации, профи-
лактики вредных привычек, зависимостей 
и преступности; 

— организацией творческой актив-
ности молодежи, работой с молодежными 
субкультурами; 

— созданием эффективных христиан-
ских школ, имеющих партнерские связи с за-
рубежными школами в городах-побратимах; 

— проведением региональных или го-
родских молитвенных завтраков с предста-
вителями власти и т. д.

  Говоря о собственной идентичности, 
участники первой группы определили еван-
гельских христиан как тех, кто ратует за до-
стойную жизнь в нормальном сообществе. 
Осуществлять все эти проекты рекомендо-
валось при помощи стратегии влиятельного 
меньшинства.  Довольно интересные проек-
ты заявили также участники медиа-группы 

(модератор Ирина Митрофанова). Главной 
идеей было построение единого информаци-
онного пространства, разделение функций 

благовестия, трансляции светской и церков-
ной политики, церковного пиара и собствен-
но журналистики.

Основной целью на ближайшие пару 
лет участники наметили для себя освещение 
светской повестки дня с точки зрения христи-
анства, «раскрутка» лидеров мнений из числа 
христиан, а также трансляция христианской 
позиции по поводу актуальных вопросов со-
временности.  Были интересные проекты и у 
других трех групп, было немало вопросов и у 
участников обсуждения. Например, по поводу 
ответа евангельских христиан на региональ-
ные и национальные вызовы целостности 

евангельской миссии в Евразии, было выска-
зано пожелание продумать стратегию еванге-
лизма не только для мусульман, цыган, нарко-

манов и других групп населения, благовестие 
которым стало уже доброй традицией, но и 
политикам, бизнесменам, ученым, и предста-
вителям еврейского народа.

В конце встречи участники получили 
брошюры с текстом Кейптаунского согла-
шения. Документ этот, в высшей степени 
примечательный, дает немало пищи для раз-
мышления и наводит на мысли относитель-
но новых интересных проектов, в том числе, 
и в сфере медиа, которые, как надеются ор-
ганизаторы, будут представлены на следую-
щей встрече, которая состоится ориентиро-
вочно в следующем году в Венгрии.

 Протестант  Протестант 

вице-ПреЗиденТ евро-АЗиАТСКого оТделения гене-
рАльной Конференции церКви хриСТиАн АдвенТи-
СТов Седьмого дня, ПАСТор

СТоляр 
вАСилий дмиТриевич

Слава Богу, еще один год позади.  Кому-
то из нас этот год принес переживания 
и трудности, кому-то — успехи и новые 
достижения. Как верующие во Христа, 
Доброго пастыря, мы понимаем, что 
помощь свыше приходит именно тог-
да, когда возникают сложности, когда 
жить становится непросто. Есть ли 

у вас эта уверенность? Великое дело в христианской 
жизни — обладать твердой уверенностью в Боге. Да-
вид признает Бога своим Пастырем. 22_й псалом на-
чинается сильным аккордом личной уверенности: 
«Господь — Пастырь мой». На чем основана эта уверен-
ность? Очевидно, на том, что он лично знает Добро-
го пастыря. Я верю, что и сегодня в жизни человека, 
взывающего к Богу за помощью, может произойти 
небывалое, чудесное, невозможное. И мы обретем уве-
ренность, что с нами Бог! Потерять эту уверенность — 
значит стать самым великим банкротом и неудачни-
ком. Великое благословение не просто знать о Боге, но 
быть уверенным в Его любви, милости и руководстве. 
Моя молитва о том, чтобы хор всех детей Божьих, вос-
кликнул с полной верой: «Господь — Пастырь мой»! 
Является ли Господь вашим Пастырем? Если это так, 
то вы даже не представляете, насколько блаженны! А 
если Господь еще не стал вашим Пастырем, вы даже 
не понимаете, как несчастны. Изберите Иисуса Христа 
своим Добрым пастырем, и обретете уверенность во 
все дни жизни вашей.

Позвольте пожелать всем читателям газеты «Про-
тестант» веры, счастья, здоровья и благословений в Но-
вом году!

ПредСедАТель роССийСКого оБъединенного СоюЗА 
хриСТиАн веры евАнгельСКой (ПяТидеСяТниКов), 
член СовеТА По вЗАимодейСТвию С религиоЗными 
оБъединениями При ПреЗиденТе рф, член оБще-
СТвенной ПАлАТы рф

ряховСКий  
Сергей вАСильевич

Дорогие братья, сестры, возлюбленные 
Господом Иисусом Христом и все, ищу-
щие истину!

Поздравляю вас с Рождеством Христо-
вым и Новым Годом!!!
Как важно для всех нас, верующих, 
праздновать Рождество. Причем не 

просто как дань древней традиции, как один из крас-
ных дней календаря, но как день рождения самой до-
рогой Личности, пришедшего в наш мир Господа и Спа-
сителя Иисуса Христа.
Я верую, что Иисус будет рождаться во многих ищущих 
сердцах. Рождество – это напоминание для всех верую-
щих и неверующих, что Он не просто родился, но и обя-
зательно вернется. Очень важно, чтобы между праздни-
ком Рождества и возвращением Господа, Его Вторым 
Пришествием, каждый человек обрел веру и спасение!

Храни вас Бог в новом году!

ПредСедАТель роССийСКого  СоюЗА ехБ

Смирнов  
АлеКСей вАСильевич

Желаю всем вам, дорогие читатели  газе-
ты «Протестант» благословения,  радост-
ного праздника Нового года.
 Желаю, чтобы новый год был всегда на-
полнен Божьим присутствием. Всех вам 
благ! 
Встречая этот праздник, мы должны пом-
нить, что основание его — Бог, пришед-

ший на землю, чтобы дать нам радость спасения и проще-
ние грехов!

нАчАльСТвующий еПиСКоП рц хве

грАБовенКо 
ЭдуАрд   АнАТольевич

Возлюбленные братья и сестры!
Поздравляю вас с наступающим Рожде-
ством Христовым и Новым годом! Пусть 
2011 год станет годом Божьих возмож-
ностей для вас. Мои молитвы — о том, 
чтобы Бог благословил каждую церковь в 
нашей стране, чтобы исполнил желание 
вашего сердца, чтобы Он споспешество-

вал в делах рук ваших. Пусть те дела и планы, которые вы 
наметили на 2011 год, исполнятся.

Пусть Бог хранит вас и ваши семьи!

ПоЗдрАвления
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в современных протестантских церквах 
уже давно укоренился термин «десятина» 
для обозначения «добровольных матери-
альных пожертвований». что интересно, 
эти термины друг другу противоречат, ибо 
жесткая привязка к размеру денежного 
взноса (десятина — это 10%) явно противо-
речит понятию «добровольность».

Множество проповедников так назы-
ваемого «евангелия благосостояния» сдела-
ли учение о «десятине» краеугольным. В ха-
ризматических церквах даже существует 
специальный гомилетический жанр: «про-
поведь о десятине», произносимая в начале 

каждого богослужения. Это неудивительно, 
ведь от регулярности пожертвований зави-
сит благосостояние церкви и пастора. Толь-
ко вот имеем ли мы право использовать тер-
мин «десятина» во времена Нового Завета? 
Вправе ли мы требовать, чтобы христиане 
отдавали Богу именно 10% от своего дохода?

Давайте разберемся…
В древнем мире, еще до Закона Мои-

сеева было известно пожертвование в виде 
десятой части от дохода. Десятину Мелхи-
седеку отдал Аврам (Быт 14:20), Иаков по-
обещал Богу десятую часть своих доходов 
(Быт 28:22) — правда непонятно, куда де-
вал Иаков свою десятину… Не исключено, 
что или приносил в жертву, или раздавал 
бедным.

С пришествием Закона Моисеева поря-
док взимания десятин значительно ужесто-
чился. Десятин было несколько. И не всегда 
они равнялись 10%. В денежном эквиваленте 
десятина равнялась 12% (Лев. 27:31), кроме 
того десятиной называлось пожертвование 
для левитов, и приношение совершаемое 
раз в три года, отдаваемое сиротам, вдовам 
и беднякам (что составляло 4% от ежегодно-
го дохода). (см. Лев 27:30-33; Чис. 18:20,21; 
Вт. 12:17-18; 14:22)

Итак, 12% — десятина + 12% — пожерт-
вования левитам + 4% — вдовам, сиротам 
и бедным.

Всего 28% (!)
А если «платить» не деньгами, а живот-

ными и плодами, то 24%, но не 10!
Кроме десятин еще существовали и до-

бровольные приношения, размер которых 
закон не регламентировал.

Таким образом, любителям бездумно 
перенести ветхозаветное учение о десятине 
в Новый Завет нужно быть последователь-
ными и жертвовать Богу не 10%, а 28% своих 
доходов. Причем всех доходов! Вам подари-
ли компьютер? Отдайте 28% его стоимости в 
церковь! Получили в наследство квартиру? 
Четверть ее рыночной стоимости внесите 
в приходскую кассу! И т.д.

Но, на самом деле мы должны с вами 
честно признаться, что в Новом Завете нет 
требования о «десятине».

В Новом Завете всего четыре раза ис-
пользуется существительное δεκάτη (десяти-
на) — все четыре раза это слово использова-
но в 7 главе послания к евреям и не в форме 
заповеди для христиан, а в форме рассказа 
о том, что произошло между Авраамом и 
Мелхиседеком. Причем явно доказывается 
преимущество Нового Завета перед Ветхим 
и их нетождественность.

Кроме этого в Новом Завете еще 4 раза 
встречается глагол ἀποδεκατόω (давать десяти-
ну), который буквально можно перевести, 
как «отдесятить». :)

Причем один раз этот глагол встре-
чается в той же седьмой главе послания к 
евреям. Один раз в притче о фарисее и мы-
таре, где гордый фарисей хвалится перед 
Богом тем, что отдает десятину (Лук. 18:12). 
И два раза этот глагол встречается в Господ-
нем проклятии фарисеям и книжникам:

«Горе вам, книжники и фарисеи, ли-
цемеры, что даете десятину с мяты, аниса 
и тмина, и оставили важнейшее в законе: 
суд, милость и веру; сие надлежало делать, 
и того не оставлять». (Матф. 23:23)

«Но горе вам, фарисеям, что даете деся-
тину с мяты, руты и всяких овощей, и нера-
дите о суде и любви Божией: сие надлежало 
делать, и того не оставлять». (Лук. 11:42)

Сторонники перенесения ветхозавет-
ной заповеди о десятине в церковь часто 
говорят, что Господь якобы тут не отменяет 
десятину, а говорит, что надо было и десяти-
ну платить и не оставлять суд, милость, веру 
и любовь Божью.

Но в том-то и дело, что Господь употре-
бляет прошедшее время: «сие надлежало де-
лать». Не «надлежит»! Это осталось в прошлом.

Всякий трезвомыслящий христианин 
понимает одно железное герменевтиче-
ское правило, касающееся ветхозаветных 

постановлений: Ветхий Завет — это Слово 
Божье для нас, но более не заповедь для нас!

Некоторые заповеди Ветхого Завета 
обновлены в Новом, но среди них нет запо-
веди о десятине.

Новый Завет нигде не требует, чтобы 
христиане приносили Богу десять процен-
тов своих доходов! Более того, такое закон-
ническое требование совершенно противо-
речит духу Нового Завета.

В Новом Завете существует учение о по-
жертвованиях, из которых складывается 
церковный бюджет, необходимый для опла-
ты труда служителей и осуществления бла-
готворительной деятельности. Но нигде не 
регламентируется размер пожертвований.

Разумеется, такое учение не означает, 
что пожертвования должны ограничится 
«червонцем» в воскресенье

Учение Нового Завета о финансовом 
служении христианина складывается из не-
скольких принципов:

1. Жертвенность.
Христос хвалит бедную вдову за то, 

что она пожертвовала Богу 100% своего 
ежедневного дохода. Я слышал об одном 
американском бизнесмене, который всю 
свою жизнь жертвовал Богу 90% своего до-
хода, а жил на 10% (правда, надобно при-
знаться, что его ежемесячные 10% были 

существенно больше годового дохода сред-
него россиянина).

Писание говорит нам, что каждый 
из нас богат: «Имея пропитание и одежду, 
будем довольны тем». (1Тим. 6:8) В сравне-
нии с Втор. 24:10–13 мы имеем понятное 
библейское определение того кто является 
«богатым» и кто «бедным». Здесь мы видим, 
что если у человека есть две смены одежды 
и дневное пропитание на начало дня, тогда 
он считается нормальным человеком и не 
нуждается ни в чем из руки Божьей. Все, что 
сверх этого, считается «богатством», а все, 
что меньше — «бедностью».

Большинство российских христиан 
соответствуют определению «богатый», 
поэтому учение о жертвенности приме-
нимо и к нам: Богатых в настоящем веке 
увещевай, чтобы они не высоко думали 
[о] [себе] и уповали не на богатство не-
верное, но на Бога живаго, дающего нам 
все обильно для наслаждения; чтобы они 
благодетельствовали, богатели добры-
ми делами, были щедры и общительны». 
(1Тим. 6:17, 18)

Кроме того, процесс сбора пожертво-
ваний описан Павлом в тексте: «В первый 
день недели каждый из вас пусть отлагает 
у себя и сберегает, сколько позволит ему 
состояние, чтобы не делать сборов, когда 
я приду» (1Кор. 16:2). А это еще несколько 
принципов:

2. Оно должно быть регулярным и по-
следовательным: «В первый день недели»

3. Оно должно быть личным и индиви-
дуальным: «пусть каждый»

4. Оно должно быть систематическим 
и спланированным : «отлагает и сберегает»

5. Оно должно быть пропорционально 
вашему благополучию: «сколько позволит 
ему состояние». Ветхий Завет — это источник 
образов для нас (1Кор. 10:11). Десятина — это 
приблизительный ориентир нашего размера 
пожертвований, но ни в коем случае не закон.

Ну и еще несколько принципов:
6. Добровольность и душевный ком-

форт жертвующего.
Каждый [уделяй] по расположению серд-

ца, не с огорчением и не с принуждением; ибо 
доброхотно дающего любит Бог. (2Кор. 9:7)

7. Использование на доброе дело 
(2-е Кор. 9:6-11)

На что Новый Завет учит нас тратить 
свои пожертвования?

•	 Финансовое попечение о родителях.
(1 Тим. 5:3,4)

•	 Поддержка тех служителей, кото-
рые непосредственно служат нам. 
(Гал. 6:6, 1 Кор. 9:9–14)

•	 Поддержка нуждающихся братьев и 
сестер (Гал. 6:10, Иаков 2:15, 16)

•	 Любое служение, выполняющее 
хорошее библейское дело для Бога 
(2 Кор. 8:1–6, 1 Тим. 6:18, 19)

Ясно, что десяти процентов тут не хва-
тит. Поэтому Новый Завет говорит нам о 
том, чтобы мы рассматривали свои деньги, 
как принадлежащие Господу на 100% — все 
Господне. Но Он же дает нам мудрости как 
правильно пользоваться этим богатством, 
чтобы «в Бога богатеть».

Так что «десятина» — это понятие уста-
ревшее и из церковного лексикона должно 
быть изъято. Учение о жертвенности — вот 
настоящее библейское учение. И не всегда 
наградой за эту жертвенность будет земное 
благосостояние, но всегда — Божье благо-
словение на небесах, где моль и ржа вынуж-
дены поститься и у воров срываются планы 
о подкопах!

Протестант « Ж и з н ь  ц е р к в и »Протестант

Павел бегичев

« Завет 
говорит 

нам о том, 
чтобы мы 

рассматривали 
свои деньги, как 
принадлежащие 
Господу на 100% 
— все Господне. 
Но Он же дает 
нам мудрости 
как правильно 
пользоваться 

этим 
богатством, 

чтобы «в Бога 
богатеть».»

« И не всегда 
наградой 

за эту 
жертвенность 

будет земное 
благосостояние, 

но всегда — Божье.»

о десятине
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возможно, неустанная погоня за счастьем 
приносит нам больше вреда, чем пользы, ут-
верждает The Wall Street Journal. «некото-
рые исследователи полагают: счастье в его 
обычном понимании — ощущение удоволь-
ствия или положительные эмоции — намно-
го менее важно для физического здоровья, 
чем внутренняя удовлетворенность от целе-
устремленной деятельности — так называ-
емое «эвдемоническое благоденствие»,  — 
пишет журналистка Шёрли С. вэнг.

Ряд новейших исследований показал: 
люди, старающиеся жить со смыслом, чаще 
сохраняют живость ума в старости, здоровее 
психически и даже живут дольше, чем те, 
чья цель — ощущение счастья. «Собственно, 
в некоторых случаях чрезмерная зациклен-
ность на достижении счастья в реальности 
снижает удовлетворенность жизнью», — за-
мечает издание.

Удовольствие от вкусного ужина, захва-
тывающего фильма или победы любимой 
команды — так называемое «гедоническое 
благоденствие» — обычно вскоре улетучива-
ется. «Воспитание детей, волонтерская рабо-
та или учеба в медицинском институте, воз-
можно, не столь приятны в обыденности. Но 
эти занятия создают ощущение, что жизнь 
проходит не зря, что ты отдаешь делу все 
свои силы, особенно в длительной перспек-
тиве», — поясняет газета.

Термин «эвдемония» встречается у древ-
негреческих философов — например, у Ари-
стотеля. «Его часто ошибочно переводят как 
«счастье», что усугубляет неверное понимание 
природы счастья. Некоторые специалисты 
считают, что под «эвдемонией» Аристотель 
подразумевал благоденствие, когда писал, что 
она достижима через реализацию своих потен-
циальных возможностей», — поясняет автор.

Сегодня счастьем и благоденствием ин-
тересуются не только философы: психологи 
изучают воздействие эвдемонии и гедонизма 
на физическое и психическое здоровье. Так, 

согласно статистике от 2010 года, за период 
с 1938 по 2007 год среди американских сту-
дентов участились симптомы депрессии, 
паранойи и психопатологии. Авторы иссле-
дования — специалисты из Университета 
Сан-Диего, сочли одной из возможных при-
чин то, что в США делается все больший 
упор на материальные блага и социальный 
статус — то есть гедонистическое счастье.

Ученые во главе с Кэрол Рифф, дирек-
тором Института старения Висконсинского 

университета, с 1995 года изучают около 
7 тыс. человек в рамках проекта MIDUS — 
«Середина жизни в США». Задача — выяс-
нить, какие факторы влияют на здоровье 

и благоденствие в среднем и старческом воз-
расте. «Согласно недавно опубликованным 
результатам, эвдемоническое благоденствие 
«снижает остроту» факторов риска для здо-
ровья — например, малообразованности», — 
пишет газета. У участников эксперимента 
с низким уровнем образования, но высоким 
уровнем эвдемонического благоденствия, 
сравнительно низок уровень интерлейки-
на-6 — маркера сердечно-сосудистых заболе-
ваний, остеопороза и болезни Альцгеймера.

Дэвид Беннет из Медицинского центра 
университета Раша (Чикаго) и его коллеги, 
изучив 950 человек, которым в среднем 
было по 80 лет, продемонстрировали, что 
эвдемоническое благоденствие ограждает 
от болезни Альцгеймера. «Те, кто считал 
свою жизнь более осмысленной, также реже 
испытывали трудности при самообслужива-
нии в быту и передвижении. А смертность 
за пятилетний период была среди них на-
много ниже — примерно на 57% — чем у 
тех, кто не имел особых целей в жизни», — 
пишет газета.

«Люди хотят быть счастливыми. Но, 
сами знаете, в жизни бывают проблемы. 
Очень большая часть жизни — сопротивле-
ние проблемам», — отметил Беннетт.

«Есть некоторые данные в пользу ги-
потезы, что люди с высоким уровнем эв-
демонического благоденствия восприни-
мают эмоции иначе, чем люди с низким», 
— пишет газета. Первые больше пользуются 
предлобной корой головного мозга, которая 
играет важную роль для мышления выс-
шего порядка, в том числе целеполагания, 
языка и памяти. Возможно, такие люди хо-
рошо умеют пересматривать свой взгляд 
на ситуацию и находить ее позитивные 
стороны, полагает Кариэм ван Реекум из Ри-
дингского университета (Великобритания). 
Они не бегут от трудностей, а стремятся их 
преодолеть.

Гедонистическое и эвдемоническое 
благоденствие не являются взаимоисключа-
ющими. Но те, кто стремится прежде всего 
к внешним вознаграждениям вроде денег 
или карьеры, часто не особенно счастливы, 
отметил Ричард Райэн из Рочестерского уни-
верситета. Он также предостерег, что эвдемо-
ническое благоденствие недостижимо, если 
просто принуждать себя, например, к волон-
терской работе, надеясь на какую-то награду 
в будущем.

Свой рецепт дает Эд Дайнер, консуль-
тант Gallup Inc.. «Стресс от цейтнота, который 
испытывают многие люди, совмещая работу, 
семью и другие дела, не так уж вреден. Чтобы 
повысить чувство счастья и эвдемонии, сосре-
доточьтесь на отношениях с людьми и люби-
мой работе», — советует он. «Хватит сидеть и 
тревожиться о своей судьбе, сделайте упор на 
своих целях», — сказал Дайнер.

счастье: ощущения или 
целеустремленность?

чему моГут научить нас дети относительно еванГелизации

« В з г л я д »  Протестант 

« С л у ж е н и е »

Текст Статья Грега Стайера, американс - 
  кого молодежного пастора
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вчера, когда мы с детьми завтракали, мой 
девятилетний сын джереми сказал мне: 
«Папа, я думаю, Кейли готова, ты знаешь для 
чего». Сначала я не понял, о чем он говорит, 
пока он не сказал: «Поверить в евангелие!»

Я снова и снова объяснял евангельское 
послание моей 6-летней дочери Кейли. Ду-
маю, что она знает слова, но еще не настро-
илась, вы понимаете, что я имею в виду. 
Поэтому я сказал Джереми: «Скажи ей сам».

Пока я готовил овсянку и яичницу 
я наблюдал, как мой мальчик взялся за 
дело. Во-первых, он попытался привлечь ее 
внимание, это нелегкая работа. Она была 
в своем вздорно-насмешливом настроении. 
Когда ему удалось привлечь ее внимание, 
то беседа пошла таким образом: «Кейли, ты 
знаешь, что Бог тебя любит, да?»

Она хихикнула и продолжала играть 
с игрушечным котенком. «Кейли, положи 
котенка, это важно». Она снова хихикает 
и продолжает играть. Джереми смотрит на 
меня расстроено. Я вмешиваюсь: «Кейли, по-
ложи котенка и послушай своего брата».

Она подчинилась и уселась с кривой 
улыбкой на лице. Джереми приложил все ста-
рание, чтобы объяснить Евангелие. Что мне 
больше всего понравилось? Когда он пытался, 
чтобы она поняла, что такое грех, и она отве-
тила «грех — это когда собака заползает под 
кровать после того, как что-то натворит».

Он продолжал объяснять. Она продол-
жала хихикать. Но Джереми был настойчив. 
Он приводил иллюстрации, которые были 

ей понятны. Он выделил то, что сделал Ии-
сус на кресте. Когда Джереми закончил, он 
сказал: «Ну, Кейли, если ты готова поверить 
Иисусу прямо сейчас, подними руку!» Это 
мой мальчик призвал выйти к алтарю пря-
мо в кухне. Достаточно, чтобы папа-еванге-
лист мог гордиться им.

Я объяснил Джереми, что мы не хотим, 
чтобы она просто подняла свою руку. Мы 
хотим, чтобы она поверила всем сердцем и 
была спасена. Это расстроило Джереми окон-
чательно, и он сказал Кейли: «Это серьезно», 
а она опять хихикала и взяла своего котенка.

Я думаю, что она близка. Было бы пре-
красно, если бы именно ее старший брат 
привел ее ко Христу. Не переключайтесь. 
Через некоторое время вы узнаете несколь-
ко вещей, которым мы можем научиться от 
детей относительно евангелизации:

1. Просто доносите послание.
Что мне нравится в детях, это их 

склонность к откровенности. Слишком ча-
сто слишком многие взрослые хитрят, когда 
рассказывают о своей вере. Они ждут, пока 
кто-то увидит их маленький свет, и избе-
гают упоминать слово «Иисус» в разговоре. 
Мы, как дети, должны говорить об этом.

2. Придерживайтесь простоты.
Когда я смотрел на Джереми, а он рас-

сказывал Евангелие, меня поразило, что он 
рассказывает так, чтобы Кейли могла понять. 
Он приводил иллюстрации, которые она мог-
ла уяснить и принять (хотя она вместо этого 
хихикала).

Евангелие — не сложное послание. 
В своей сути Евангелие — история о любви. 
Бог любит человечество. Люди разбивают 
сердце Божье. Бог жертвует Своего Сына, 

чтобы исцелить этот изъян. И те люди, кото-
рые отвечают верой, будут счастливы всегда.

Давайте будем просто объяснять Еван-
гелие тем, кто окружает нас. Вот простое 
изложение, которое написали в служении 
«Осмелюсь сказать», чтобы вы просто объ-
ясняли Евангелие: Бог создал нас, чтобы мы 
были с Ним. Наши грехи разделили нас с Бо-
гом. Грехи нельзя удалить добрыми делами. 
Заплатив цену за грех, Иисус умер и снова 
воскрес. Каждый, кто доверяет только Ему, 
имеет вечную жизнь. Жизнь с Иисусом на-
чинается сейчас и продолжается вечно.

3. Это серьезно.
Я заканчиваю предостережениями 

Джереми для Кейли — это серьезно! Нет 
более серьезной работы, чем работа по 

спасению души. Почему? Потому что в этом 
содержится решение человека о земном от-
чаянии и судьбе в вечности. Это дает проще-
ние, восстановление и преображение через 
веру только в одного Христа.

Конечно, следите, как вы доносите Бла-
гую весть, но доносите ее. Будьте чутки к тому, 
как вы делитесь Евангелием, но делайте это. Не 
позволяйте людям говорить «да» просто на сло-
вах, но чтобы они говорили «да» своим сердцем.

Вчера за завтраком мне напомнил мой 
маленький сын, насколько это серьезно. Се-
годня я надеюсь, что его история напомнит 
вам об этом же.

Расскажите кому-нибудь Благую весть 
сегодня!

по материалам: The Christian Post
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у хороших родителей вырастают хорошие 
дети. Как часто слышим мы это утвержде-
ние, часто затрудняемся объяснить, что же 
это такое — хорошие родители.

Будущие родители думают, что хоро-
шими можно стать, изучив специальную 
литературу или овладев особыми методами 
воспитания. Несомненно, педагогические 
и психологические знания необходимы, но 
только одних знаний мало. Можно ли на-
звать хорошими тех родителей, которые ни-
когда не сомневаются, всегда уверены в сво-
ей правоте, всегда точно представляют, что 
ребенку нужно и что ему можно, которые 
утверждают, что в каждый момент времени 
знают, как правильно поступить, и могут 
с абсолютной точностью предвидеть не толь-
ко поведение собственных детей в различ-
ных ситуациях, но и их дальнейшую жизнь?

А можно ли назвать хорошими тех ро-
дителей, которые прибывают в постоянных 
тревожных сомнениях, теряются всякий 
раз, как сталкиваются с чем-то новым в по-
ведении ребенка, не знают, можно ли нака-
зать, а если прибегли к наказанию за про-
ступок, тут же считают, что были не правы? 
Все неожиданное в поведении ребенка вы-
зывает у них испуг, им кажется, что они не 
пользуются авторитетом, иногда сомнева-
ются в том, любят ли их собственные дети. 
Часто подозревают детей в тех или иных 
вредных привычках, высказывают беспо-
койство об их будущем, опасаются дурных 
примеров, неблагоприятного влияния «ули-
цы», выражают сомнение в психическом 
здоровье детей.

По-видимому, ни тех, ни других нельзя 
отнести к категории хороших родителей. 
И повышенная родительская уверенность, 
и излишняя тревожность не содействуют 
успешному родительству.

При оценке любой человеческой дея-
тельности обычно исходят из некоторого 
идеала, нормы. В воспитательной деятель-
ности, по-видимому, такой абсолютной нор-
мы не существует. Мы учимся быть родите-
лями, так же, как учимся быть мужьями и 
женами, как постигаем секреты мастерства 
и профессионализма в любом деле.

В родительском труде, как во всяком 
другом, возможны и ошибки, и сомнения, 
и временные неудачи, поражения, которые 
сменяются победами. Воспитание в семье — 
это та же жизнь, и наше поведение и даже 
наши чувства к детям сложны, изменчивы 
и противоречивы. К тому же родители не 
похожи друг на друга, как не похожи один 
на другого дети. Отношения с ребенком, так 
же как и с каждым человеком, глубоко ин-
дивидуальны и неповторимы.

Например, если родители во всем со-
вершенны, знают правильный ответ на 
любой вопрос, то в этом случае они вряд 
ли смогут осуществить самую главную ро-
дительскую задачу — воспитать в ребенке 
потребность к самостоятельному поиску, к 
познанию нового.

Родители составляют первую обще-
ственную среду ребенка. Личности родите-
лей играют существеннейшую роль в жизни 
каждого человека. Не случайно, что к роди-
телям, особенно к матери, мы мысленно об-
ращаемся в тяжелую минуту жизни. Вместе 
с тем чувства, окрашивающие отношения 
ребенка и родителей, — это особые чув-
ства, отличные от других эмоциональных 
связей. Специфика чувств, возникающих 
между детьми и родителями, определяется 
главным образом тем, что забота родите-
лей необходима для поддержания самой 
жизни ребенка. А нужда в родительской 
любви — поистине жизненно необходимая 
потребность маленького человеческого 
существа. Любовь каждого ребенка к сво-
им родителям беспредельна, безусловна, 
безгранична. Причем если в первые годы 
жизни любовь к родителям обеспечивает 
собственную жизнь и безопасность, то по 

мере взросления родительская любовь все 
больше выполняет функцию поддержания 
и безопастности внутреннего, эмоциональ-
ного и психологического мира человека. Ро-
дительская любовь — источник и гарантия 
благополучия человека, поддержания теле-
сного и душевного здоровья.

Именно поэтому первой и основной за-
дачей родителей является создание у ребен-
ка уверенности в том, что его любят и о нем 
заботятся. Никогда, ни при каких условиях 
у ребенка не должно возникать сомнений 
в родительской любви. Самая естественная 
и самая необходимая из всех обязанностей 
родителей — это относиться к ребенку в лю-
бом возрасте любовно и внимательно.

И тем не менее подчеркивание необ-
ходимости создания у ребенка уверенно-
сти в родительской любви диктуется рядом 
обстоятельств. Не так редки случаи, когда 
дети, повзрослев, расстаются с родителями. 
Расстаются в психологическом, душевном 
смысле, когда утрачиваются эмоциональ-
ные связи с самыми близкими людьми. 
Психологами доказано, что за трагедией 
подросткового алкоголизма и подростко-
вой наркомании часто стоят не любящие 

своих детей родители. Главное требование 
к семейному воспитанию — это требование 
любви. Но здесь очень важно понимать, что 
необходимо не только любить ребенка и 
руководствоваться любовью в своих повсед-
невных заботах по уходу за ним, в своих уси-
лиях по его воспитанию, необходимо, что-
бы ребенок ощущал, чувствовал, понимал, 
был уверен, что его любят, был наполнен 
этим ощущением любви, какие бы сложно-
сти, столкновения и конфликты ни возни-
кали в его отношениях с родителями или в 
отношении супругов друг с другом. Только 
при уверенности ребенка в родительской 
любви и возможно правильное формирова-
ние психического мира человека, только на 
основе любви можно воспитать нравствен-
ное поведение, только любовь способна на-
учить любви.

Многие родители считают, что ни в 
коем случае нельзя показывать детям лю-
бовь к ним, полагая что, когда ребенок хоро-
шо знает, что его любят, это приводит к из-
балованности, эгоизму, себялюбию. Нужно 
категорически отвергнуть это утверждение. 
Все эти неблагоприятные личностные чер-
ты как раз возникают при недостатке люб-
ви, когда создается некий эмоциональный 
дефицит, когда ребенок лишен прочного 
фундамента неизменной родительской при-
вязанности. Внушение ребенку чувства, что 
его любят и о нем заботятся, не зависит ни 
от времени, которое уделяют детям родите-
ли, ни от того, воспитывается ребенок дома 
или с раннего возраста находится в яслях и 
детском саду. Не связано это и с обеспечени-
ем материальных условий, с количеством 

вложенных в воспитание материальных 
затрат. Более того, не всегда видимая забот-
ливость иных родителей, многочисленные 
занятия, в которые включается по их ини-
циативе ребенок, содействуют достижению 
этой самой главной воспитательной цели.

Глубокий постоянный психологиче-
ский контакт с ребенком — это универ-
сальное требование к воспитанию, кото-
рое в одинаковой степени может быть 
рекомендовано всем родителям, контакт 
необходим в воспитании каждого ребенка в 
любом возрасте. Именно ощущение и пере-
живание контакта с родителями дают детям 
возможность почувствовать и осознать ро-
дительскую любовь, привязанность и забо-
ту. Основа для сохранения контакта — ис-
кренняя заинтересованность во всем, что 
происходит в жизни ребенка, искреннее 
любопытство к его детским, пусть самым 
пустяковым и наивным, проблемам, жела-
ние понимать, желание наблюдать за всеми 
изменениями, которые происходят в душе 
и сознании растущего человека. Вполне 
естественно, что конкретные формы и про-
явления этого контакта широко варьируют, 
в зависимости от возраста и индивидуаль-

ности ребенка. Но полезно задуматься и над 
общими закономерностями психологиче-
ского контакта между детьми и родителя-
ми в семье. Контакт никогда не может воз-
никнуть сам собой, его нужно строить даже 
с младенцем. Когда говорится о взаимопо-
нимании, эмоциональном контакте между 
детьми и родителями, имеется в виду некий 
диалог, взаимодействие ребенка и взросло-
го друг с другом.

диалог
Как строить воспитывающий диалог? 

Каковы его психологические характеристи-
ки? Главное в установлении диалога — это 
совместное устремление к общим целям, 
совместное видение ситуаций, общность в 
направлении совместных действий. Речь 
идет не об обязательном совпадении взгля-
дов и оценок. Чаще всего точка зрения 
взрослых и детей различна, что вполне 
естественно при различиях опыта. Однако 
первостепенное значение имеет сам факт 
совместной направленности к разрешению 
проблем. Ребенок всегда должен понимать, 
какими целями руководствуется родитель в 
общении с ним. Ребенок, даже в самом ма-
лом возрасте, должен становиться не объек-
том воспитательных воздействий, а союзни-
ком в общей семейной жизни, в известном 
смысле ее создателем и творцом. Именно 
тогда, когда ребенок участвует в общей 
жизни семьи, разделяя все ее цели и планы, 
исчезает привычное единоголосие воспита-
ния, уступая место подлинному диалогу.

Наиболее существенная характеристи-
ка диалогичного воспитывающего общения 

заключается в установлении равенства по-
зиций ребенка и взрослого. Достичь этого в 
повседневном семейном общении с ребен-
ком весьма трудно. Обычно стихийно возни-
кающая позиция взрослого — это позиция 
«над» ребенком. Взрослый обладает силой, 
опытом, независимостью — ребенок физи-
чески слаб, неопытен, полностью зависим. 
Вопреки этому родителям необходимо по-
стоянно стремиться к установлению равен-
ства. Равенство позиций означает призна-
ние активной роли ребенка в процессе его 
воспитания. Человек не должен быть объек-
том воспитания, он всегда активный субъ-
ект самовоспитания. Родители могут стать 
властителями души своего ребенка лишь 
в той мере, в какой им удается пробудить в 
ребенке потребность в собственных дости-
жениях, собственном совершенствовании.

Требование равенства позиций в диало-
ге опирается на тот неоспоримый факт, что 
дети оказывают несомненное воспитываю-
щее воздействие и на самих родителей. Под 
влиянием общения с собственными детьми, 
включаясь в разнообразные формы общения 
с ними, выполняя специальные действия по 
уходу за ребенком, родители в значительной 
степени изменяются в своих психических 
качествах, их внутренний душевный мир 
заметно трансформируется. По этому пово-
ду обращаясь к родителям, Я.Корчак писал: 
«Наивно мнение, что, надзирая, контроли-
руя, поучая, прививая, искореняя, формируя 
детей, родитель, зрелый, сформированный, 
неизменный, не поддается воспитывающе-
му влиянию среды, окружения и детей».

Равенство позиций отнюдь не озна-
чает, что родителям, строя диалог, нужно 
снизойти до ребенка, нет, им предстоит 
подняться до понимания «тонких истин дет-
ства». Равенство позиций в диалоге состоит 
в необходимости для родителей постоянно 
учиться видеть мир в самых разных его фор-
мах глазами своих детей. Контакт с ребен-
ком, как высшее проявление любви к нему, 
следует строить, основываясь на постоян-
ном, неустанном желании познавать своео-
бразие его индивидуальности. Постоянное 
тактичное всматривание, вчувствование 
в эмоциональное состояние, внутренний 
мир ребенка, в происходящие в нем измене-
ния, в особенности его душевного строя — 
все это создает основу для глубокого взаи-
мопонимания между детьми и родителями 
в любом возрасте.

Принятие
Помимо диалога для внушения ребенку 

ощущения родительской любви необходимо 
выполнять еще одно чрезвычайно важное 
правило. На психологическом языке эта сто-
рона общения между детьми и родителями 
называется принятием ребенка. Что это зна-
чит? Под принятием понимается признание 
права ребенка на присущую ему индивиду-
альность, непохожесть на других, в том чис-
ле непохожесть на родителей. Принимать 
ребенка — значит утверждать неповторимое 
существование именно этого человека, со 
всеми свойственными ему качествами. Как 
можно осуществлять принятие ребенка в по-
вседневном общении с ним?

Прежде всего, необходимо с особен-
ным вниманием относиться к тем оценкам, 
которые постоянно высказывают родители 
в общении с детьми. Следует категорически 
отказаться от негативных оценок личности 
ребенка и присущих ему качеств характера. 
К сожалению, для большинства родителей 
стали привычными высказывания типа: «Вот 
бестолковый! Сколько раз объяснять, бес-
толочь!», «Да зачем же я тебя только на свет 
родила, упрямец, негодник!», «Любой дурак 
на твоем месте понял бы, как поступить!». 
Всем будущим и нынешним родителям сле-
дует очень хорошо понять, что каждое такое 
высказывание, каким бы справедливым по 
сути оно ни было, какой бы ситуацией ни вы-
зывалось, наносит серьезный вред контакту 
с ребенком, нарушает уверенность в роди-
тельской любви. Необходимо выработать 
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для себя правило не оценивать негативно са-
мого ребенка, а подвергать критике только 
неверно осуществленное действие или оши-
бочный, необдуманный поступок.

Ребенок должен быть уверен в роди-
тельской любви независимо от своих сегод-
няшних успехов и достижений. Формула 
истиной родительской любви, формула при-
нятия — это не «люблю, потому что ты — 
хороший», а «люблю, потому что ты есть, 
люблю такого, какой есть». Но если хвалить 
ребенка за то, что есть, он остановится в сво-
ем развитии, как же хвалить, если знаешь 
сколько у него недостатков? Во-первых, вос-
питывает ребенка ни одно только принятие, 
похвала или порицание, воспитание состо-
ит из многих других форм взаимодействия 
и рождается в совместной жизни в семье. 
Здесь же речь идет о реализации любви, о 
созидании правильного эмоционального 
фундамента, правильной чувственной осно-
вы контакта между родителями и ребенком. 
Во-вторых, требование принятия ребенка, 
любви к такому, какой есть, базируется на 
признании и вере в развитие, а значит, в по-
стоянное совершенствование ребенка, на по-
нимание бесконечности познания человека, 
даже если он совсем еще мал.

Умению родителей общаться без посто-
янного осуждения личности ребенка помога-
ет вера во все то хорошее и сильное, что есть 
в каждом, даже в самом неблагополучном, ре-
бенке. Истинная любовь поможет родителям 
отказаться от фиксирования слабостей, не-
достатков и несовершенств, направит воспи-
тательные усилия на подкрепление всех по-
ложительных качеств личности ребенка, на 
поддержку сильных сторон души, к борьбе 
со слабостями и несовершенствами. Контакт 
с ребенком на основе принятия становится 
наиболее творческим моментом в общении с 
ним. Уходит шаблонность и стереотипность, 
оперирование заимствованными или вну-
шенными схемами. На первый план выступа-
ет созидательная, вдохновенная и всякий раз 
непредсказуемая работа по созданию все но-
вых и новых «портретов» своего ребенка. Это 
путь все новых и новых открытий. Оценку не 
личности ребенка, а его действий и поступ-
ков важно осуществлять, меняя их авторство. 
Действительно, если назвать своего ребенка 
недотепой, лентяем или грязнулей, трудно 
ожидать, что он искренне согласится с вами, 
и уж вряд ли это заставит изменить его свое 
поведение. А вот если обсуждению подверг-
ся тот или иной поступок при полном при-
знании личности ребенка и утверждении 
любви к нему, гораздо легче сделать так, что 
сам ребенок оценит свое поведение и сделает 

правильные выводы. Он может ошибиться и 
в следующий раз или по слабости воли пойти 
по более легкому пути, но рано или поздно 
«высота будет взята», а ваш контакт с ребен-
ком от этого никак не пострадает, наоборот, 

радость от достижения победы станет вашей 
общей радостью.

Контроль за негативными родитель-
скими оценками ребенка необходим еще и 
потому, что весьма часто за родительским 
осуждением стоит недовольство собствен-
ным поведением, раздражительность или 
усталость, возникшие совсем по другим по-
водам. За негативной оценкой всегда стоит 
эмоция осуждения и гнева. Принятие дает 
возможность проникновения в мир глубоко 
личностных переживаний детей, появле-
ние ростков «соучастия сердца». Печаль, а 
не гнев, сочувствие, а не мстительность — 
таковы эмоции истинно любящих своего 
ребенка, принимающих родителей.

независимость ребенка
Связь между родителями и ребенком от-

носится к наиболее сильным человеческим 
связям. Чем более сложен живой организм, 
тем дольше должен он оставаться в тесной 
зависимости от материнского организма. 
Без этой связи невозможно развитие, а слиш-
ком раннее прерывание этой связи пред-
ставляет угрозу для жизни. Человек принад-
лежит к наиболее сложным биологическим 

организмам, поэтому никогда не станет пол-
ностью независимым. Человек не может чер-
пать жизненные силы только из самого себя. 
Человеческая жизнь, как говорил психолог 
А.Н.Леонтьев, — это разъятое, разделенное 

существование, главным признаком которо-
го является потребность сближения с другим 
человеческим существом.

Вместе с тем связь ребенка с его роди-
телями внутренне конфликтна. Если дети, 
взрослея, все более приобретают желание от-
даления этой связи, родители стараются как 
можно дольше ее удержать. Родители хотят 
уберечь молодежь перед жизненными опас-
ностями, поделиться своим опытом, предо-
стеречь, а молодые хотят приобрести свой 
собственный опыт, даже ценой потерь, хотят 
сами узнать мир. Этот внутренний конфликт 
способен порождать множество проблем, 
причем проблемы независимости начина-
ют проявляться довольно рано, фактически 
с самого рождения ребенка. Действительно, 
избранная дистанция в общении с ребенком 
проявляется уже в той или иной реакции 
матери на плач младенца. А первые само-
стоятельные шаги, а первое «Я — сам!», вы-
ход в более широкий мир, связанный с на-
чалом посещения детского сада? Буквально 
каждый день в семейном воспитании роди-
тели должны определять границы дистан-
ции. Решение этой задачи, иными словами, 
предоставление ребенку той или иной меры 

самостоятельности регулируется прежде все-
го возрастом ребенка, приобретаемыми им 
в ходе развития новыми навыками, способ-
ностями и возможностями взаимодействия 
с окружающим миром. Вместе с тем многое 
зависит и от личности родителей, от стиля 
их отношения к ребенку.

Известно, что семьи весьма сильно раз-
личаются по той или иной степени свободы 
и самостоятельности, предоставляемой де-
тям. В одних семьях первоклассник ходит в 
магазин, отводит в детский сад младшую се-
стренку, ездит на занятия через весь город. 
В другой семье подросток отчитывается во 
всех, даже мелких, поступках, его не отпу-
скают в походы и поездки с друзьями, охра-
няя его безопасность. Он строго подотчетен 
в выборе друзей, все его действия подверга-
ются строжайшему контролю.

Необходимо иметь в виду, что устанав-
ливаемая дистанция связана с более общи-
ми факторами, определяющими процесс 
воспитания, прежде всего с мотивационны-
ми структурами личности родителей. Из-
вестно, что поведение взрослого человека 
определяется достаточно большим и слож-
ным набором разнообразных побудителей, 
обозначаемых словом «мотив».

В личности человека все мотивы вы-
страиваются в определенную, индивиду-
альную для каждого подвижную систему. 
Одни мотивы становятся определяющими, 
главенствующими, наиболее значимыми 
для человека, другие — приобретают под-
чиненное значение. Иными словами, лю-
бая человеческая деятельность может быть 
определена через те мотивы, которые ее 
побуждают. Бывает так, что деятельность 
побуждается несколькими мотивами, ино-
гда одна и та же деятельность вызывается 
разными или даже противоположными по 
своему психологическому содержанию мо-
тивами. Для правильного построения вос-
питания родителям необходимо время от 
времени определять для самих себя те моти-
вы, которыми побуждается их собственная 
воспитательная деятельность, определять, 
что движет их воспитательными условия-
ми. Дистанция, которая стала преобладаю-
щей во взаимоотношениях с ребенком в се-
мье, непосредственно зависит от того, какое 
место занимает деятельность воспитания во 
всей сложной, неоднозначной, подчас вну-
тренне противоречивой системе различных 
мотивов поведения взрослого человека. По-
этому стоит осознать, какое место в роди-
тельской собственной мотивационной си-
стеме займет деятельность по воспитанию 
будущего ребенка.

« П о  ф а к т у »

древнееврейский свиток 
с десятью заповедями 
представлен на выставке 
в нью-йорке

в нью-йоркском выставочном зале 
Discovery Times Square 16 декабря от-
крылась экспозиция, на которой пред-
ставлен хорошо сохранившийся обры-
вок древнееврейского свитка с десятью 
заповедями моисея. Как сообщается на 
сайте выставки, она продлится до 2 янва-
ря 2012 года.

Свиток представляет собой древ-
нейшую из сохранившихся до наших 
дней копию Десяти заповедей. Как отме-
чается в аннотации к экспозиции, кусок 

пергамента буквально чудом уцелел и 
нуждается в особых условиях хранения.

Отрывок пергамента был найден 
в 1952 году в 4-й пещере Хирбет-Кумрана на 
Мертвом море. Свиток относится к так на-
зываемым Свиткам Мертвого моря, обнару-
женным в пещерах на территории, подкон-
трольной британскому мандату в Палестине 
(сейчас — территория Израиля) в период 
с 1947 по 1956 год. 

Свитки датированы 250 годом до на-
шей эры — 68 годом нашей эры. По сло-
вам ученых, рукописи (всего около 900 
свитков) были созданы некой иудейской 
сектой, члены которой отделились от 
основного течения иудаизма и прожива-
ли в пустыне, пока не были уничтожены 
римлянами.

Как отмечает газета «Гаарец», экспо-
зиция представляет собой крупнейшее 
собрание артефактов библейской эпохи, 
выставляемое за пределами Израиля. По 
окончании выставки в Нью-Йорке древне-
еврейские свитки вернутся в Израиль.

Информационное Агентство CNL-NEWS

5 советов, как избавиться 
от стрессов и радоваться 
на рождество

Пастор рон Эдмондсон из церкви «Благо-
дать» в Кларксвилле, Теннеси, начал в своей 
общине серию проповедей под названием 

«Без обертки». в своей воскресной пропо-
веди он рассказал, как еще радостнее про-
вести рождество в декабре 2011 года.  рон 
Эдмондсон рассказал The Christian Post, что 
нет никакой «секретной формулы», чтобы 
еще больше радоваться, необходимо просто 
послушаться Писанию.

«Мне кажется, что многие верующие и 
неверующие отвлекаются делами на Рожде-
ство и упускают его истинное значение, — 
сказал он. — В период, когда следует нести 
«радость для всего мира», мы тратим больше 
энергии на поиски удовольствия от подар-
ков, которые дают нам временное счастье, 
но часто не можем «открыть» истинные 
дары Христа».

Эдмондсон предложил пять пунктов, 
как и избавиться от праздничных стрессов 
и радоваться на Рождество.

«Меньше ожидайте от других — нам 
не следует возлагать большие ожидания на 
других людей. Даже самые лучшие люди 
разочаруют нас.

Увеличьте свои инвестиции в других — 
нечто сверхъестественное происходит, когда 
мы делимся с другими. Нам надо давать и 
расширять благодать, как она была дана нам.

Проверьте свою жизнь и разберитесь с 
грехами — вы не можете иметь радость от 
Святого Бога, если вы живете не в соответ-
ствии с Его желаниями для вашей жизни.

Измените вашу перспективу — выбор 
радости основан не на обстоятельствах, но 
приходит от перспективы.

Сосредоточьтесь на награде — если вы 
стремитесь найти радость в жизни, смотри-
те на Иисуса, начальника и совершителя 
вашей веры».

Эдмондсон сказал, что если и есть 
какое-то слово, которое больше всего пере-
дает настроение и дух Рождества, то это сло-
во «радость».

«Это слово, которое значит: несмотря 
ни на какие обстоятельства в вашей жизни, 
у вас есть радость, — объяснил он. — Это 
должно быть радостным временем. Иисус 
пришел, чтобы мы радовались. Радость — 
это внутреннее удовлетворение, это спокой-
ный восторг».

по материалам: The Christian Post
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лишь для четверти 
Граждан Германии 
рождество — 
релиГиозное соБытие

четвертая часть населения германии празд-
нует рождество, в первую очередь, как рели-
гиозное событие.

Согласно данным опроса, проведен-
ного Apotheken Umschau, для 24% немцев 
важен, прежде всего, религиозный аспект 
Рождества.

Большая часть жителей Германии 
традиционно проводят Рождественский со-
чельник с родными. Почти половина всех 
немцев — 49% — сообщили о своих планах 

непременно посетить праздничную церков-
ную службу.

Социологи отмечают, что по сравне-
нию с прошлым годом этот процент не-
сколько выше. В 2010 г. только 35% жителей 
Германии планировали принять участие 
в церковном богослужении.

по материалам: Седмица.RU

служение Билли Грэма 
несет еванГелие через 
интернет

евангельская Ассоциация Билли грэма по-
могает людям через интернет построить от-
ношения со христом.

Расположенный в США центр начал  
программу еангелизации через Интернет 
в апреле и сообщает, что тысячи пользова-
телей выразили желание посвятить свою 
жизнь Христу.

Эта программа обеспечивает введение 
в Евангелие через онлайн-презентацию и ве-
дет людей к ответам на некоторые важные 
вопросы, которые они задают.

«Каждый день люди ищут ответы он-
лайн, — сказал Престон Пэриш, исполни-
тельный вице-президент служения ЕАБГ. — 
И мы представляем единственную надежду, 
которую мы имеем в этом мире — надежду 
через отношения с Иисусом Христом».

Программа работает, направляя людей 
на соответствующие страницы Интернета, 
где можно найти ответы на вопросы, задан-
ные по поиску, например: «Что случится, 
когда я умру?» или «Для чего я здесь?»

ЕАБГ в ближайшее время планирует 
расширить сервис, привлекая подготовлен-
ных консультантов, которые смогут рабо-
тать непосредственно с людьми, задающи-
ми вопросы онлайн.

Затем наставники продолжат даль-
нейшее обучение тех, кто принял решение 
идти за Иисусом, и предложат им посетить 
церковь в своем районе.

«Сегодняшнее поколение живет в Ин-
тернете, — сказал Пэриш. — Наша истори-
ческая стратегия заключается в том, чтобы 
идти туда, где народ, — на стадионы, пло-
щади, туда, где собираются люди, и мы де-
лаем сейчас то же самое, когда достигаем 
киберпространство Благой Вестью о Божьей 
любви и предлагаем Его прощение и вечную 
жизнь через веру в Иисуса Христа».

по материалам: Christian Today

« П о  ф а к т у »

Текст Максима Шиткина
Фото Из архива редакции

 
Тихим и незаметным стало пришествие 
в мир Спасителя. в пещере для скота, в яс-
лях для корма животных лежит христос, 
повитый пеленами. мудрецы-иностранцы 
издалека пришли поклониться ему, води-
мые звездой. Бедные пастухи, пасшие но-
чью овечек, узнают благую весть от ангелов 
и спешат к царю, лежащему на соломе.

Где величие? Где торжественная встре-
ча Того, Кто является «чаянием языков», т. е. 
упованием, надеждой народов, всего чело-
вечества? Христос тих и незаметен. Вели-
чие тайны воплощения Бога не нуждается 
во внешней грандиозности. Сегодня высо-
чайшая слава Божия явлена в Его великом 
смирении, Его умалении до человека, до пе-
ленок, до слабости младенца.

«Христос раждается — славите!» Слава 
Божия не нуждается в поклонниках, от на-
ших славословий она не возрастает. Наш 
слабый ум не в силах вместить, осознать 
величие происходящего в полноте, но мы 
сами нуждаемся в том, чтобы хоть отчасти 
понять, что сделал для нас Бог, для чего Он 
воплотился, как нужен нам этот Младенец, 
лежащий в яслях.

Святитель Феофан Затворник говорит, 
что наша радость или отсутствие ее в празд-
ник Рождества Христова — пробный ка-
мень нашего отношения к Богу. Радоваться 
о Рождении Христа мы должны так, как ра-
дуются погибающие о своем неожиданном 
спасении.

Вывод из слов святителя такой: если 
нас сегодня не наполняет радость, значит, 
мы еще не поняли, что значит для нас Хри-
стос, от чего Он пришел нас спасти. Значит, 
мы еще не восприняли родившегося Христа 
в своем сердце, оно не чувствует Божией 
милости, как не чувствует и своей погибели. 
Это состояние иначе называется смертью 
души: когда человек не чувствует, болен он 
или здоров? — только когда он мертв.

Если же ты понимаешь, не умом толь-
ко, но в самой глубине души чувствуешь, 

что ты грешник, и грехи твои тяжкие — ра-
дуйся, грешник, веселись о воплощении Бо-
га-Слова, потому что сегодня родился твой 
единственный Врач, чтобы исцелить тебя 
от греховных язв, воскресить погибающую 
душу твою!

Незаметно пришел Христос на землю: 
Он открылся только ищущим Его. Неза-
метен Он и сегодня, потому что кто ищет 
Его? Кто увидел свою духовную болезнь? 
Кто отдаст себя в руки Небесного Врача? 
Спала земля в Рождественскую ночь — спит 
и сегодня смертным сном, и только страш-
ные потрясения пробуждают некоторых, 
чтобы они огляделись и ужаснулись своей 
погибели.

Что мешает нам жить спокойно и ра-
достно, предаваясь всем земным утехам? 
Когда мертва душа, беспокоит только 
одно — тело. Оно болеет, оно стареет, оно 
может умереть. Что-то можно исправить ле-
карствами, но только на время. Что делать, 
когда уже и сами органы тела не в силах вы-
полнять своего назначения, когда не помо-
гает лечение и они выходят из строя? Нужен 
донор. Если заражена кровь — нужен донор 
с чистой кровью, останавливается сердце — 
нужно новое сердце. Где взять? Хотелось бы 
все заменить, все обновить — люди с надеж-
дой смотрят в будущее, ждут клонирован-
ных доноров, искусственных людей. Но кто 
клонирует нам новую душу, чтобы заменить 
эту — безнадежно больную?

Что увидим мы, если внутрь себя за-
глянем? От подошвы ноги до темени голо-
вы нет у него здорового места: язвы, пятна, 
гноящиеся раны, не очищенные и не обвя-
занные и не смягченные елеем (Ис. 1, 6), — 
таково состояние наше, изображенное про-
роком Исаией.

Кто заменит наше сердце? Об этом 
просил царь Давид, говоря: Сердце чисто со-
зижди (т. е. создай заново) во мне, Боже. Он 
же просил: Приклони небеса Твои и сойди 
(Пс. 143, 5), и Господь исполняет это: накло-
няет небо и сходит на землю, становится Че-
ловеком. Не переставая быть Богом, стано-
вится во всем, как я человеком, кроме греха. 

Стал единственным здоровым Человеком, 
новым Адамом, чтобы всего меня обновить 
Собой.

Старое уже не исправить — необходи-
мо все новое. Если я воспринимаю Христа 
как своего Спасителя — в сердце своем, и 
с верою прошу исцелить — Он становится 
моим духовным донором. Он всего Себя 
дал мне, чтобы всего меня — от головы до 
ног — исцелить Собою, сделать меня новым 
человеком.

Яко Отроча родися нам, Сын, и дадеся 
нам (Ис. 9, 6) — Сын Божий дан нам! Дан нам 
в полноте. Мы без страха сгореть подходим к 
Богу, потому что Он скрыл Свой огонь Боже-
ства под естеством человеческим. В креще-
нии Он одевает нас в Себя: Елицы во Христа 
крестистеся, во Христа облекостеся (Гал. 3, 27).

Он дает нам Свое Тело и Кровь в При-
частии, и наше сердце оживляется живи-
тельными токами благодати — подобно 
тому, как донор дает свою кровь больному, 

только в духовном смысле. Мы легко очища-
емся в покаянии, потому что в соединении 
с Ним, чистым, не уживаются наши грехи.

Как Он врачует! Святитель Иоанн Злато-
уст говорит, что когда рану лечит обычный 
врач, часто на теле остаются следы от раны — 
рубцы, а когда Господь исцеляет душу, то ни-
каких рубцов и следов не остается — человек 
получает полное, совершенное исцеление.

Вот зачем пришел Христос — всего 
Себя дать нам, обновить Собою человека, 

совершенно исцелить нас от наших грехов-
ных язв. Для этого Он лежит сегодня в яслях 
скотских, терпит младенчество, холод, нуж-
ду в чьей-то помощи. Он умалился до Чело-
века — ради нас.

Дай нам, Господи, почувствовать 
милость Твою к нам, дай нам осознать, 
какую полноту спасения, исцеления Ты 
даруешь нам, хоть мы недостойные и 
грешные — и мы будем славить Тебя во 
веки веков!

рождество христово

генерАльный диреКТор 
медиА-холдингА «ПроТеСТАнТ»

иринА юрьвнА 
миТрофАновА

Дорогое читатели газеты «Протестант» 
Сердечно поздравлю вас с Рождеством!

Грядёт самый прекрасный праздник на 
земле — светлое РОжДЕСТВО ХРИСТОВО. 
Мы поздравляем вас и радуемся с вами ве-
ликою радостью — свершилось событие, 
принесшее человечеству кода-то утрачен-
ное счастье быть рядом с Богом. «И будет 
тебе радость и веселие, и многие о рожде-
нии его возрадуются» Лк 1:14

 В эту тихую ночь беззакатной звездой

 В мрачной бездне утраченных лет

 Загорелся впервые над грешной землей

 Христианства божественный свет

 В эту ночь улыбнулся Младенец-Христос

 С бесконечною лаской любви

 Людям — братьям своим, утомленным от слез,

 Утонувшим в грехе и в крови...

 В эту ночь легкокрылых небесных гостей

 Будто слышится пенье вдали...

 И лучистые звезды сияют светлей

 Над снегами холодной земли...

Мы вместе с вами переживаем волнение 
от вновь обретённой надежды, от того, 
что мы не одиноки, и сонм христиан про-
шлых, нынешних и грядущих времён ли-
куют великим, ни с чем не сравнимым, 
ликованием.
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коГда же родился иисус? 
Текст Александра Болотникова
Фото Из архива редакции 

дед мороз, Снегурочка, елка, подарки  — 
все эти атрибуты были известны нам, вы-
ходцам из бывшего СССр. новогодние 
утренники и подготовка карнавальных 
костюмов до сих пор являются для многих 
наших соотечественников теплыми воспо-
минаниями. Какой ребенок не мечтал по-
смотреть на главную елку в москве? Какой 
родитель не желал, чтобы его ребенок по-
пал на новогоднее представление во дво-
рец Съездов? Тридцать первого декабря 
многие собирались в кругу семьи или с дру-
зьями. Под звуки полуночного боя курантов 
поздравляли друг друга с новым годом, же-
лали счастья и успехов.

В эти предпраздничные дни как ни-
когда ощущается контраст между тем, как 
наши соотечественники отмечали Новый 
Год по ту сторону океана и современной аме-
риканской культурой. Здесь, в Соединенных 
Штатах Америки, в предрождественские 
вечера фасады домов освещаются яркими 
огнями, на парковках возле торговых цен-
тров нет свободных мест, в магазинах звучат 
традиционные рождественские мелодии, 
побуждающие посетителей делать больше 
и больше покупок. От объема продаж в рож-
дественские праздники зависит состояние 
всей американской экономики. По данным, 
опубликованным на сайте Национального 
Общественного Радио, суммарный оборот 
денег, товаров и услуг в последние недели де-
кабря составляет полтриллиона долларов — 
сумма, сопоставимая с размером годового во-
енного бюджета США. И все это приурочено 
к двадцать пятому декабря, дню, который по-
английски называется Кристмас, что в пере-
воде означает «Месса Христова».

Именно в этот день, согласно учению 
Католической церкви, родился Иисус из 
Назарета. Однако, в своем радиоинтервью 
Отец Майкл Грэм, ректор Иезуитского Ка-
толического Университета подчеркнул, что 
дата рождения Иисуса неизвестна и церковь 
выбрала двадцать пятое декабря на основа-
нии дня солнцестояния, чтобы подчеркнуть 
взаимосвязь между Иисусом и восходящим 
солнцем.

Для многих американских детишек, 
не знающих истории христианской церкви, 
Рождество является праздником волшеб-
ства и магии. Желая получить ту или иную 
игрушку, дети пишут письма Санта Клаусу, 
с верой, что именно он оставит им заветный 
подарок под елочкой. Даже некоторые ев-
рейские родители поощряют к этому своих 
детей, не подозревая, что прообразом Деда 
Мороза является никто иной, как Николай 
Чудотворец, один из наиболее чтимых свя-
тых в Православной церкви. Сегодня боль-
шинство ученых историков и богословов 
сходятся в том, что Николай Чудотворец 
является вымышленным персонажем. На 
этом основании Католическая церковь ис-
ключила его из списка своих святых. В Пра-
вославии же Николай Угодник или Чудотво-
рец является одним из почитаемых святых, 
иконы которого широко распространены.

Интересно заметить, что своей рожде-
ственской магией Дед Мороз смог покорить 
даже исламских экстремистов. Ни одна из 
религий, кроме вакхабитского ислама не 
может иметь своего присутствия на терри-
тории Сектора Газа. Однако, в 2008 году ХА-
МАСовцы разрешили Санта Клаусу из Иеру-
салимской католической миссии привести 
рождественскую елку в Газу и раздавать рож-
дественские подарки мусульманским детям.

К сожалению, в эпоху всеобщей гло-
бализации и потре-бительства, когда рож-
дественская елка превратилась в символ 
Христианства, «день рождения Иисуса» пре-
вратился в ком-мерческий символ синкре-
тизма и невежества.

Какой символикой пользовались ран-
ние христиане?

Верно, что на протяжении истории 
христианство прошло через процесс из-
менений, кото-рые также повлияли на его 

графическую символику и образы, ассоци-
ирующиеся с ним. Самый ранний графиче-
ский символ иудео-христианской общины в 
Палестине, обнаруживаемый ар-хеологами 
по всему Израилю представлен рыбой, 
хвост которой совпадает с основанием ме-
норы. Греческое слово «рыба» — «ихтус» 
(ikhtus), означает раввинический акроним 
Иисуса (Iisus Khristos Theos Uios Sotera) — 
«Иисус Мессия Бог Сын Спасение», тогда как 
нижняя часть светильника древнего Храма 
имеет сходство с корнями дерева, указывая 
на древнееврейское происхождение би-
блейского христианства.

В конце II века рыба утратила при-
кладной смысл своего хвоста, что, к сожа-
лению, отобразило печальную тенденцию 
христианства, теряющего свое библейское 
основание. Крест стал наиболее прочным и 
самым известным символом, пронесенным 
сквозь Средневековье. К сожалению, крест 
ассоциируется с многочисленными непри-
ятными событиями христианской истории, 
такими как крестовые походы XI-XII веков, 
насильственное обращение иудеев в Европе 
и истребление коренного населения Амери-

ки. Несмотря на это крест дошел до наших 
дней и венчает каждый шпиль почти каждой 
церкви в Америке.

Мидраш помогает установить дату 
рождения Иисуса.

Конечно, всякий мало-мальски грамот-
ный читатель Библии знает, что ни в одном 
Евангелии, описывающем жизнь Иисуса, не 
содержится никакого упоминания о том, 
чтобы Иисус праздновал свой день рожде-
ния. Нет в книгах Нового Завета никаких 
сведений и об апостолах или учениках Иису-
са, отмечавших день его рождения. Первые 
упоминания о праздновании христианами 
дня Богоявления в январе месяце относят-
ся к концу II века, то есть сто с лишним лет 
спустя после смерти Иисуса. Окончательно 
традиция празднования Рождества сформи-
ровалась при папе Юлии в IV веке.

Однако, возможно ли, основываясь на 
каких-либо косвенных фактах из Библии 
установить хотя бы приблизительную дату 
рождения Иисуса? Аггада, содержащаяся 
в древних Мидрашах, оказывается может 
помочь в этом.

Слово «аггада» на иврите означает 
«сказание». Однако, речь здесь не идет о на-
родных сказках. Аггада — это особый жанр 
раввинистического комментария на Свя-
щенное Писание, целью которого является 
заполнение «белых пятен» в Библейском 
повествовании. Например, Тора не сообща-
ет нам никаких деталей о рождении Авра-
ама. Однако вот как аггада описывает это 
событие.

«Когда отец наш Авраам был рожден, 
взошла звезда на востоке и поглотила четыре 

звезды с четырех сторон неба. И сказали му-
дрецы Вавилонскому царю Нимроду: «В сей 
час у Фарры родился сын от которого про-
изойдет народ, наследующий этот мир и 
мир грядущий. С твоего разрешения, пусть 
дадут Фарре полный дом золота и серебра и 
золота, на условии, что его новорожденный 
сын будет убит» A. Jellinek Das Bet ha-Midrash, 
2:118–196.

Используя эту аггадическую историю, 
раввины пытаются истолковать события не 
описанные в Бытие 11, 21. Абсолютно неяс-
но, почему вдруг Фарра берет свою семью 
и покидает родной город Ур Халдейский.

Многие христиане найдут в этой аггаде 
много моментов, схожих с повествованием о 
рождении Иисуса, записанным в Евангелии 
от Матфея, 2 глава. Читая эту Евангельскую 
историю в отрыве от ее исторического кон-
текста и иудаизма I века, современный чита-
тель может увидеть в ней много элементов, 
связанных волшебством. Звезда, волхвы 
(именно так в русской синодальной Библии 
переводится греческое слово магои) — все 
это звучит завораживающе и напоминает 
сказки Пушкина.

Однако написание волшебной сказки 
не являлось целью авторов Евангелия. Ког-
да на небе взошла звезда и к Ироду пришли 
мудрецы с востока (а Ур Халдейский действи-
тельно находится на востоке) и спрашивали 
о родившемся царе, жители Иерусалима и 
его окрестностей не могли не заметить явно-
го сходства с историей рождения Авраама, 
которую каждый год рассказывали равви-
ны в синагогах во время изучения 11 главы 
Бытие. Вот почему, Евангелие от Матфея го-
ворит о том, что известие о рождении Царя 
встревожило не только царя Ирода, римско-
го ставленника, весьма непопулярного среди 
евреев, но и всех иерусалимлян. Идумеянин 
Ирод Великий беспокоился лишь о том, как 
сохранить свою шаткую власть. Именно по 
этой причине на протяжение последних де-
вяти лет он вкладывал огромные средства в 
реконструкцию Храма, сделав его одним из 
чудес света. Однако и это не сделало Ирода, 
запятнавшего свои руки в крови многих 
евреев, популярным. А потому появление 
Иудейского царя не сулило ему ничего 
хорошего.

Несмотря на то, что Ирод не был евре-
ем, он хорошо понимал значение услышан-
ного от Мудрецов, посетивших его. Зная, где 
узнать ответ, он ставит правильный вопрос. 
«Собрав всех первосвященников и книжни-
ков народных, спрашивал у них: где должно 
родиться Машиаху?». Отец Ирода Антипатр 
обратился в Иудаизм исключительно по по-
литическим мотивам, а потому Ирод не имел 
никакого благоговения пред Всевышним. В 
почтенных старцах с востока, спрашиваю-
щих его о рождении царя иудейского, Ирод 

видел шпионов из Парфянского царства, 
давнего врага Римской империи. Иудея 
была пограничной провинцией, и парфя-
не очень часто доставляли Ироду военных 
хлопот. А потому рождение Машиаха виде-
лось Ироду заговором иностранной развед-
ки, целью которого было поднять Иудеев 
на восстание против него. Вот почему его 
естественным желанием было как можно 
скорее уничтожить младенца — Машиаха, 
дабы тот не успел сплотить вокруг себя на-
ционалистически настроенных иудеев. Как 
и Ирод, Нимрод и его окружение, желали 
избавиться от младенца — Авраама, якобы 
стремившегося отобрать у них власть.

Многие историки и богословы сходят-
ся во мнении о том, что Иисус никак не мог 
родиться в декабре. Описанная в Еванге-
лии от Луки история рождения упоминает 
пастухов, находящихся в поле. В декабре 
подобное невозможно из-за сильных про-
ливных дождей. Лука также говорит о том, 
что Иисус родился в Вифлееме, куда Иосиф 
с Марией пришли для переписи. Такой по-
ход невозможно было совершить во время 
сельскохозяйственных работ, которые за-
вершались после праздника Суккот в конце 
сентября — начале октября по современно-
му календарю. На следующий день после 
Суккота в синагогах празднуется Симхат 
Тора (Радость Торы) начало нового цикла 
чтения Торы. В отличие о сегодняшнего раз-
деления Библии на главы и стихи, Недель-
ные разделы Торы намного больше. Так раз-
дел Берешит, который изучается в первую 
субботу по завершении Суккота охватывает 
в современном оглавлении книгу Бытие 1:1 
по 6:7. Исследуемый в следующую субботу 
недельный раздел Ноах заканчивается на 
последнем стихе 11 главы. Именно в этом 
разделе повествуется о том, как Фарра с Ав-
раамом и с другими членами семьи покинул 
Ур Халдейский. При комментировании вто-
рого раздела Торы на вторую неделю после 
Суккота рассказывалась аггада о звезде, со-
провождавшей рождение Авраама и о Ним-
роде, желавшем убить праотца Израиля.

Вот почему появление звезды сопро-
вождавшей рождение Иисуса и приход му-
дрецов к Ирода скорее всего имели место 
именно в то время, когда во всех синагогах 
изучалась недельная глава Ноах, то есть во 
вторую неделю по завершении Суккота.

К сожалению день 25 декабря как по 
григорианскому, так и по юлианскому ка-
лендарю, стал неотъемлемой частью совре-
менной христианской культуры.

Многие христиане, понимая что Иисус 
не родился в эту дату, используют этот день 
для того, чтобы вспомнить о рождении Мес-
сии. Хотелось бы, пожелать всем христиа-
нам, перечитывающим историю рождения 
Иисуса в эти дни, задуматься не о Рожде-
ственской сказке, укоренившейся у многих 
с детства, а об истинном духовном смысле 
Евангельского текста, который невозможно 
правильно понять без знания его историче-
ских корней.

« Многие 
христиане, 

понимая что 
Иисус не родился 

в эту дату, 
используют этот 

день для того, 
чтобы вспомнить 

о рождении 
Мессии.»

 Протестант 
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ПренеБрежение целью
Иногда мы пренебрегаем своей целью. 

Кто-то призван только молиться, кто-то при-
зван поднимать других молитвенников, 
кто-то призван быть лидером домашней 
группы. Но грязь греха пренебрежения пре-
вращает человека в того раба, который зако-
пал свой талант и в результате был наказан 
Богом — не потому, что он согрешил, а по-
тому, что не использовал вложенное в него 
Богом. Бог никогда не будет банкротом. Он 
не инвестирует в бесплодную почву. Поэто-
му человек, пренебрегающий выполнением 
цели и предназначения, лишен Божьих бла-
гословений. Дела, которые он делает, ни-
когда не будут успешными. Такой человек, 
даже достигая чего-то в жизни, не сможет 
чувствовать себя удовлетворенным своей 
работой. Она не принесет ему радости, не 
станет его наслаждением, а превратится 
в средство зарабатывания денег. Одновре-
менно, финансы человека, который прене-
брегает своей целью и растрачивает жизнь 
впустую, не будут умножаться. Человеку, 
лишенному цели, грозят постоянные долги.

Мы должны всегда помнить, что осу-
ществление предназначения и стремление 
к выполнению Божьей цели дает возмож-
ность человеку пребывать в Божьем плане, 
что, в свою очередь, дает обеспечение для 
достижения цели.

ииСуС хриСТоС — Пример 
лидерА, ЗнАющего Свою цель 

и Свое ПреднАЗнАчение
Если вы как христиане хотите что-

то делать в своей жизни, то, прежде всего, 
вам необходимо исполнить волю Божью. 
Иисус стремился к Своей цели. Когда Ио-
анн Креститель пытался остановить Его, 
полагая, что недостоин крестить Спасите-
ля мира, Иисус настоял на крещении, так 
как знал, что такое цель и предназначение. 
Иисус знал: если Он откажется креститься, 
то предназначение Иоанна Крестителя не 
исполнится. Господь знал, Его крещение — 
это Божий план. Бог уже определил цель, 
которая должна быть достигнута Им. После 
крещения Иисус пошел в сорокадневный 
пост, чтобы готовиться к исполнению Свое-
го предназначения, искать лицо Бога и полу-
чить подтверждение от Него.

«Ему подали книгу пророка Исаии; и Он, 
раскрыв книгу, нашел место, где было написано: 
Дух Господень на Мне; ибо Он помазал Меня бла-
говествовать нищим...» Луки 4:17:18.

Иисус провозгласил Свою цель, которую 
уже выяснил. Почему Он не провозгласил ее 
до этого поста? Я думаю, что подробности это-
го были открыты Ему именно в посте и мо-
литве. Каждый, кто ищет прежде всего Цар-
ства Божьего, лица Бога, может видеть, знать 
и осуществить свое предназначение. Иисус 
знал конкретно Свою цель и предназначение:

«Дух Господень на Мне; ибо Он помазал Меня 
благовествовать нищим, и послал Меня исцелять 
сокрушенных сердцем, проповедывать пленным 
освобождение, слепым прозрение, отпустить 
измученных на свободу, Проповедывать лето 
Господне благоприятное. И, закрыв книгу и от-
дав служителю, сел; и глаза всех в синагоге были 
устремлены на Него», Луки 4:18–20.

Иисус провозгласил Свою цель, поэто-
му внимание всех людей было приковано к 
Нему. Если вы знаете свою цель, убеждены 
в ней, провозглашаете, исповедуете и стре-
митесь к своей цели — невозможно, чтобы 
внимание людей не было обращено на вас. 
Вы уже не будете жить напрасно с этого 
времени, жить бездумно и бесцельно. Не-
возможно уже не иметь авторитет и ува-
жение окружающих. Невозможно больше 
жить впустую. Уже невозможно! Люди уже 
не будут равнодушны к вам. Они будут либо 
ненавидеть, либо любить вас. Одно из двух. 
Потому что вы вышли на стезю исполнения 
своего призвания. Иисус не играл с этим: Он 
искал Свое призвание, Он был уверен в нем. 
Он еще раньше знал об этом, но пришло вре-
мя, когда Ему нужно было приступить к ис-
полнению Своего призвания. После того как 
Иисус прочитал, что было написано о Нем, 
глаза всех были устремлены на Него. Когда 
вы открываете свое предназначение и цель 
в жизни, вам так же, как Иисусу, нужно 
что-то написать. Где и что написано о вас? 
Где ваша книга, в которой что-то написано 

вами? Написано ли вообще что-нибудь? Ког-
да вы открываете свое предназначение, не-
обходимо записать его, записать свою цель. 
Иисус заранее знал Свое призвание, но про-
возгласил его, когда пришло определенное 
Отцом время.

видение, ПровоЗглАШение, верА
Многие из вас знают абстрактно, что 

призваны в каком-то направлении, но не 
знают четко, что им необходимо делать.

Некоторые христиане знают свое при-
звание приблизительно и думают, что еще 
ничего не знают. Но я уже сказал вам: де-
сять лет я тоже не знал в точности. Однако 
я общался с Богом, вел домашнюю группу, 
потом стал лидером общины, служил Богу, 
делал «свой максимум» на каждом этапе. 
Видя старательность и стремление человека 
приблизиться к Нему, Бог будет вести его 
к осуществлению цели.

«На стражу мою стал я и, стоя на башне, 
наблюдал, чтобы узнать, что скажет Он во мне, 
и что мне отвечать по жалобе моей?», Авваку-
ма 2:1. Аввакум показывает путь, который 
прошел Иисус. Мы знаем, что Иисус искал 
лицо Бога, постился, молился. Аввакум тоже 
говорит подобное в данном месте Писания: 
«На стражу мою стал я». Многие не знают 
своего предназначения по одной причине: 
они не становятся на стражу. Аввакум стал 
на стражу.

Это же должен сделать каждый из вас. 
Если вы хотите знать свою цель — нужно ис-
кать, нужно стать на стражу у Бога. Аввакум 
поднялся на гору, «чтобы узнать, что скажет 
Он во мне и что мне отвечать по жалобе 
моей». Жалоба — это то же самое, что и во-
прос. Аввакум задал вопрос. Если вы хотите, 
чтобы Бог ответил вам, нужно сперва задать 
Ему вопрос. Бог всегда отвечает на вопросы 
Своих детей. Аввакум задал вопрос и полу-
чил ответ: «И отвечал мне Господь и сказал: 
запиши видение и начертай ясно на скрижалях, 
чтобы читающий легко мог прочитать...», Ав-
вакума 2:2.

Вспомните Евангелие от Луки. Иисус 
открыл книгу и прочитал то, что было на-
писано о Нем. Именно после этого все взо-
ры были устремлены на Него. Необходимо, 
чтобы ваше призвание было записано. 
Обязательно запишите все то, что Бог от-
крывает вам о вашей жизни, о вашем при-
звании. Записывайте каждое пророчество, 
которое идет на вашу жизнь. Каждый сон, 
каждое слово, каждую проповедь, которая 
говорит вам лично. Это все должно быть у 
вас записано. Я делаю именно так. Я меняю 
тетради, записывая в них абсолютно все, 
что касается моего призвания. Только по-
сле того как все записано и провозглашено 
(со временем вы должны провозглашать то, 
что Бог сказал вам), оно начнет сбываться. 
Посмотрите, сначала Бог сказал Авваку-
му. Он не показал ему сначала видение, а 

только сказал: «Напиши...» Прежде всего 
Бог сказал: «Напиши видение и начертай 
ясно на скрижалях, чтобы читающий легко 
мог прочитать». Чтобы вы сами легко мог-
ли понять и прочитать. Если бы я не писал 
то, что мне было показано пятнадцать лет 
назад, я мог бы что-то забыть, что-то пере-
путать. Суть я бы вспомнил, но что-то обя-
зательно упустил бы. А Бог хочет, чтобы вы 
сделали то, к чему Он вас призвал именно 
так, как Он сказал. Бог любит точность в 
деталях. Именно поэтому Он дал Моисею 
очень точные знания в отношении строи-
тельства скинии и ковчега.

Вторая причина, объясняющая по-
чему нужно записать видение, которое Бог 
открывает, состоит в том, чтобы вовремя, 
своевременно провозглашать это видение. 
И когда вы будете провозглашать Божью 
цель на свою жизнь, у вас появятся помощ-
ники. Есть люди, которых Бог хочет присо-
единить к вам, привести к этому видению, 
чтобы помочь вам. Они должны быть в 
команде с вами или финансировать ваше 
видение. Поэтому оно должно быть прочи-
тано. Видите: только после того как Иисус 
прочитал написанное, все взоры, все взгля-
ды были устремлены на Него.

Некоторые люди издают брошюры, 
картинки и буклеты о своем призвании. 
Они описывают видение, которое Бог им 
дал. Вы можете воспользоваться их опытом. 

Такие брошюры можно раздавать многим 
людям. И кто-то из них обязательно при-
дет вам на помощь. Когда наступит время, 
вы почувствуете в сердце: нужно провоз-
глашать. Это потом поможет Богу снабжать 
ваше видение. То, что вы запишите, помо-
жет обеспечить ваше видение.

Еще одну причину открывает Книга 
пророка Аввакума: «...Ибо видение относится 
еще к определенному времени и говорит о конце 
и не обманет; и хотя бы и замедлило, жди его, 
ибо непременно сбудется, не отменится», Авва-
кума 2:3.

Я хочу обратить ваше внимание так-
же на причину, требующую записывать 
видение: это необходимо для того, чтобы 
не потерять веру, не ослабеть в вере. Хочу 
остановиться на одной детали относитель-
но видения и откровения: если Бог дает вам 
сверхъестественные откровения, сверхъе-
стественные картины или пророчества —
это означает, что впереди вас ожидают се-
рьезные испытания.

Бог часто дает видения, пророчества, 
«картины» именно для того, чтобы, когда 
придут испытания, вы могли вспомнить их, 
ободриться и стоять в вере, так как иногда 
испытания могут привести к сомнениям. 
У вас обязательно будут такие испытания...

Причина того, почему Богу нужно 
было показать Иосифу видение, состоит 
в том, что Бог знал: Иосифа ожидают се-
рьезные испытания и трудности. Они будут 
настолько большими, что он начнет сомне-
ваться, действительно ли его призвал Бог.

Эти «картины» и видения являются до-
полнительным ободрением, когда приходят 
испытания. А если у вас нет таких открове-
ний, возможно, вам не придется так страдать, 
как кому-то другому. Есть еще одна причина 
того, почему Бог не дает некоторым людям 
откровений, видений, пророчеств: Бог знает, 
что они достаточно сильны в вере, чтобы до-
вериться вождению Духа Святого, внутренне-
му руководству, откровению Слова.

К примеру, Бог дает мне слово знания, 
но я очень редко (в исключительных случа-
ях) вижу сны. Я никогда не видел видений, 
только два за всю жизнь. Несмотря на то, 
что я проповедник, видения «посещают» 
меня крайне редко. А кому-то Бог показыва-
ет их постоянно, потому что это нужно им 
на данном этапе.

КАК оПределиТь ПриЗвАние
«Спустя много времени, когда Моисей вы-

рос, случилось, что он вышел к братьям своим 
сынам Израилевым и увидел тяжкие работы 
их; и увидел, что Египтянин бьет одного Еврея 
из братьев его. Посмотрев туда и сюда, и видя, 
что нет никого, он убил Египтянина, и скрыл его 
в песке. И вышел он на другой день, и вот, два 
Еврея ссорятся; и сказал он обижающему: зачем 
ты бьешь ближнего твоего?» Исход 2:11—13.

Как же определить свое призвание? 
Во-первых, оно будет открываться вам по 
мере вашего духовного роста. Бог готовит 
вас к призванию. Опыт вашей прошлой 
жизни не случаен, ваши переживания не 
случайны, даже некоторые ошибки (слава 
Богу за них!) и ваши страдания не случайны.

Весь накопленный опыт, переживания 
и жизненные ситуации косвенно готовили 
вас к встрече и победе над проблемой, ко-
торая контролировала вас. Эта проблема — 
ваш Голиаф. Давид сказал: «Бог готовил меня 
к победе над Голиафом. Я тот, который смо-
жет его одолеть. Пока я рос, пас овец отца 
своего, Бог «тренировал» меня. Однажды вы-
шел на меня медведь, и я убил его. Этот Голи-
аф не будет исключением». По мере вашего 
духовного роста Бог будет открывать вам 
призвание.

Во-вторых. Моисей вырос в доме фара-
она, он воспитывался как принц, как наслед-
ник фараона, как египтянин. Но однажды 
он увидел свой народ. Он жил в этом городе 
и видел евреев всегда. Но однажды он уви-
дел. Увидел!

Все, на что вы реагируете в жизни, 
есть то, с чем вам придется столкнуться. Это 
есть тот Голиаф, с которым вам придется 

« П р о п о в е д ь »Протестант

призвание человека
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«Каждый, кто 
ищет прежде 

всего Царства 
Божьего, лица 

Бога, может 
видеть, знать 

и осуществить 
свое предназна-

чение.»
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Пожертвование из России

Дорогие чита тели! Мы благодар ны вам за пожертво-
вания на выпуск — печать и рассылку газеты «Протестант».

Вы по-прежнему можете внести свой вклад в издание га-
зеты. Стоимость 12 номеров «Протестанта» — 2012 для жителей 
России — 360 рублей. Возможно, вы захотите сделать больший 
вклад в издание газеты «Протестант». Поэтому графу «Сумма пла-
тежа» мы оставляем незаполненной, чтобы вы могли вписать 
приемлемую для вашего бюджета сумму пожертвований.

Пожалуйста, вырежьте извещение на пожертвование по 
пунктирной линии, аккуратно впишите сумму платежа, вашу 
фамилию, имя, отчество, полный домашний адрес с индексом. 
Оплатите указанную вами сумму в любом отделении Сбербан-
ка России.

Внимание! Полностью вписывайте наименование получа-
теля платежа: местная религиозная организация евангельских 
христиан «Христианский религиозный центр Протестант». Если 
вы сократите название организации, то мы не сможем получить 
ваш дар.

Ждем ваших писем по адресу: 123290, г. Москва а/я 83, ХРЦ 
«Протестант», администратору или по электронному адресу: 
gazeta@protestant.ru. Благодарим за понимание.

Подписка для жителей Украины

Читатели газеты «Протестант» в Украине могут оформить 
подписку и постоянно получать газету «Протестант» на свой до-
машний, церковный или рабочий адрес.

Стоимость годового комплекта «Протестанта» 70 гривен. 
Пожертвования можно направлять по адресу: Украина, 02222, 
г. Киев, а/я 54, Тарасенко Наталье.

Вклад из Казахстана

Христиане Казахстана с 1 января 2010 года получили воз-
можность читать «Протестант» — одну из старейших евангель-
ских газет на постсоветском пространстве. Заявку на получение 
газеты присылайте в адрес редакции «Протестанта» или нашему 
представителю в Казахстане Елене Романовой по адресу: 468320, 
Кызыл-ординская область, г. Байконур-5, а/я 125. На этот же 
адрес можно отправить 1000 тенге — пожертвование на годовой 
комплект газеты «Протестант». Телефон для информации в Бай-
конуре: 8 (33622) 72-940.

Оперативно, аналитично,правдиво и по-библейски —  
все это о газете «Протестант».

Читатель голосует «ЗА» «Протестант»!

С любовью ко всем читателям, 
ваш «Протестант»

на связи
Газета евангельских христиан и баптистов
П Р О Т Е С Т А Н Т

Мы призываем наших читателей оформ-
лять подписку на 2012 год, поскольку подписчи-
ков в этом году ожидают приятные сюрпризы.

сразиться, есть то предназначение, к кото-
рому вы призваны. Допустим, некоторые 
из вас постоянно видели алкоголизм: то 
отец пил, потом муж начал пить, затем вы 
сами стали пить, а теперь пьет ваш сын. 
Это, может быть, есть то, с чем вам при-
дется сразиться. Кто-то из вас, возможно, 
имел внебрачные сексуальные связи: мама 
«гуляла», и дочка, когда подросла, стала де-
лать то же. Блудили обе. И, может быть, это 
то, с чем Бог поручит вам сразиться. Может, 
Он захочет, чтобы вы создали служение для 
проституток или семейное служение. Очень 
часто то, на что вы реагируете, то, с чем вы 
были связаны в жизни, становится вашим 
служением. Некоторые из вас с детства стал-
кивались с отвержением: дома — отверже-
ние, в школе — отвержение, в институте, на 
работе, в замужестве... Возможно, Бог хочет, 
чтобы потом вы начали служение для отвер-
женных. Первый муж бросил, второй муж 
бросил, третий муж бросил — значит, пора 
начинать служение для «разводных». Есть 
разные ситуации в жизни. Именно они мо-
гут стать началом вашего служения.

Так и Моисей: рос, рос и ничего не за-
мечал, но однажды вышел — и уже не мог 
спокойно смотреть на израильтян...

В-третьих. Что больше всего вас раз-
дражает или вызывает ваше негодование, 
гнев, недовольство? То, о чем вы ревнуете, 
есть то, к чему Бог хочет вас призвать. Не-
которые люди не могут видеть беспорядок 
в какой-то определенной сфере жизни, они 
хотят что-то делать, чтобы что-то изменить 
там. Это может быть связано с их призва-
нием. К примеру, Моисей вышел к братьям 
своим, сынам Израилевым... Это то, на что он 
реагировал, то, что его задело. Он увидел их 
тяжкий труд, увидел, что египтянин бьет их, 
и не смог остаться равнодушным к этому.

О чем ревнуете вы? Третий пункт, по 
которому можно определить призвание, — 
это то, что вызывает ваше негодование; то, 
о чем вы ревнуете; то, что вызывает ваше 
сострадание, к чему вы не можете быть 
равнодушным.

В-четвертых. «Посмотрев туда и сюда 
и видя, что нет никого, он убил Египтянина и 
скрыл его в песке. И вышел он на другой день, 
и вот, два Еврея ссорятся; и сказал он оби-
жающему: зачем ты бьешь ближнего твоего? 
А тот сказал: кто поставил тебя начальни-
ком и судьею над нами? не думаешь ли убить 
меня, как убил Египтянина? Моисей испугался 
и сказал: верно, узнали об этом деле», Исход 
2:12–14.

Иногда что-то вызывает у вас двойное 
чувство — любви и ненависти одновремен-
но. Моисей видел израильтян и испытывал 
чувство любви к ним, параллельно он ощу-
щал ненависть к египтянину. Это же двой-
ное чувство у него повторялось к Израилю. 
Он вышел на второй день и увидел, что уже 
израильтяне дерутся между собой. Он спро-
сил о причине драки, но они напомнили 
ему об убийстве египтянина, и тогда нена-
висть наполнила сердце Моисея. И вот — он 
любит и ненавидит. То, что вызывает у вас 
двойное чувство, и есть то, к чему вы будете 
призваны. Именно с этим потом вы будете 
иметь дело.

В-пятых. Призвание многих людей свя-
зано с их талантом. Каждый человек имеет к 
чему-то способности. Эти способности могут 
указывать на то, к чему призван человек. К 
примеру, людей, интересующихся техникой, 
Бог призывает быть инженерами. Люди, 
склонные к одиночеству и изолированности, 
возможно, получат призвание молитвенни-
ка и с радостью и упоением будут молиться 
в уединении.

Человека общительного Бог, скорее 
всего, призовет быть пастором. Есть люди, 
которые любят много говорить. Их призва-
ние, возможно, будет связано с необходи-
мостью проповедовать, учить, консульти-
ровать. То есть очень часто талант связан с 
призванием человека.

Таких примеров можно привести 
много. Как правило, призвание бывает 
связано с тем, что человек умеет делать. 
То, что удовлетворяет вас, приносит удо-
вольствие и наслаждение, то, в чем вы 

можете быть самим собой, часто и стано-
вится призванием.

В-шестых. Часто Бог дает нам призва-
ние через сверхъестественные откровения. 
Он призывает нас делать то, что мы своими 
силами и своим помышлением не смогли 
бы сделать. Например, Он сказал Моисею 

стать проповедником, хотя тот был косно-
язычен. Бог может призвать вас делать то, 
что вам кажется невозможным. Но факт 
того, что Он призвал вас, говорит о том, что 
Он Сам даст вам сверхъестественную силу 
и возможность для осуществления этого 
призвания.

Помните:
Бог сотворил каждого человека лиде-

ром. Но только от самого человека зависит, 
будет ли он прилагать усилия, чтобы стать им.

Каждый человек должен искать Божью 
цель на свою жизнь и сделать все от него 

зависящее, чтобы достигнуть этой цели. 
Вы — не случайность. Вы запланированы 
Богом для выполнения конкретной цели. 
Если вы находитесь в Том, Кто создал вас 
для какой-то цели, — ваш успех обеспечен. 
Вы обязательно состоитесь в призвании, к 
которому предназначены.

Не зная своей цели, вы будете злоупо-
треблять своей жизнью. Человек, пренебре-
гающий выполнением цели и предназна-
чения, лишен Божьих благословений. Если 
Бог дает вам сверхъестественные открове-
ния, это может означать, что впереди вас 
ожидают серьезные испытания. Призвание 
будет открываться вам по мере вашего ду-
ховного роста.

Пусть через это слово Господь подни-
мет вас, чтобы была исполнена Его воля 
на вашу жизнь во имя Иисуса Христа. 
Аминь.

 Протестант « П р о п о в е д ь »  Протестант 
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как встречают рождество
Фото Из архива редакции

 

АвСТрия
Приближение Рождества в Австрии 

очень заметно. Примерно за четыре недели 
до Рождества в Австрии начинается адвент — 
период рождественского поста и ожидания 
празднования Рождества. В это время в до-
мах украшают специальный венок, на кото-
рый устанавливается четыре свечи. В первое 
воскресенье рождественского поста зажи-
гается одна свеча, во второе — две, в третье 
воскресенье горят уже три свечи, а накануне 
Рождества, в последнее воскресенье адвента 
зажигаются все четыре свечи.

В это же время по всей стране начина-
ют работать рождественские базары. Тради-
ция их устроения берет свое начало в Сред-
невековье. На рождественских базарах 
можно увидеть любовно украшенные кио-
ски, стоящие вдоль улиц, продающие рожде-
ственские сладости, в виде печенья, изящно 
исполненного на австрийский манер, леден-
цов, горячего вина с пряным букетом и аппе-
титно-ароматными жареными каштанами.

Магазины по субботам во время всего 
адвента работают дольше обычного — чтобы 
все успели купить подарки родственникам и 
друзьям. На Рождество Вена и Австрия зати-
хает, потому что это сугубо семейный празд-
ник. Как правило, австрийцы собирают на 
праздники всю родню. На Рождество при-
нято дарить шоколад и выпечку. Знакомым, 
а также деловым партнерам венцы часто по-
сылают подарки по почте.

Традиционными в этот вечер на столе 
являются рождественский сазан и пряная 
выпечка: ванильные «подковки», венские 
рогульки, коричные звёзды, марципановый 
«штоллен» и знаменитый венский яблочный 
штрудель. Мелкие печенья и грецкие оре-
хи, завёрнутые в золотую фольгу, украшают 
рождественскую ёлку.

Англия
В Англии Рождество — настоящий се-

мейный праздник. В этот день все собира-
ются в родительском доме, дарят друг другу 
подарки, и просматривают свои семейные 
фотографии. Традиционным блюдом являет-
ся индейка под соусом из крыжовника и пу-
динг. А пьют в этот день исключительно чай 
или бренди.

Украшением английского рождествен-
ского стола является праздничный пирог. 
По старинному обычаю, его начиняют раз-
личными предметами, предсказывающими 
судьбу на ближайший год тому, в чьем куске 
окажется этот предмет. Англичане верят, что 
кольцо означает скорую свадьбу, монета — 
грядущее богатство, а подковка — удачу в но-
вом году. 

Дом в Великобритании принято укра-
шать ветвями остролиста, символизирующе-
го достаток, и омелы — означающей госте-
приимство и плодородие.

 БолгАрия

Здесь Рождество называется «Коледа». 
Доброго дедушку, который приносит подар-
ки, называют «Дядо Коледа». Он приходит 
после полуночи в Рождественскую ночь с 24 
на 25 декабря. Вместе с ним после полуночи 
проводится и народный обычай «коледува-
не» — ходят группы молодых мужчин (раз-
решается в группу включить и мальчиков 
старше 12 лет) в праздничной национальной 
одежде, которые поют «коледни песни». Они 
желают каждому дому здоровья, благополу-

чия, плодородия. Хозяйки им дарят орехи, 
чернослив, сушенные яблоки, сало, брынзу, 
специально выпеченные крендельки («ко-
ледни колачета»). Коледа всегда празднует-
ся исключительно в узком семейном кругу; 
считается, что в эту ночь не должно быть 
одиноких людей и все стараются, как бы да-
леко они ни были, поехать к своим родным 
и приготовить каждому хотя бы маленький 
подарочек.

гермАния
По старинной традиции, 11 числа 11 

месяца в 11 часов 11 минут в Германии насту-
пает сезон рождественских праздников, по-
лучивший название «пятого времени года». 
На старинных площадях городов устраивают 
грандиозные ярмарки, куда собираются ты-
сячи человек. Люди обнимаются, пьют горя-
чий глинтвейн, едят, танцуют и поют. В это 
же время дети начинают открывать сладкие 
календари адвента (они рассчитаны на 24 
дня, и в окошечке календаря каждый день 
прячется по конфетке).

В Германии принято дарить «рожде-
ственскую звезду». Сто лет назад это расте-
ние привезли из Мексики, в России оно на-
зывается молочай. При правильном уходе в 
Рождество на зеленом кустике красуется яр-
ко-красный или розовый венчик, напомина-
ющий звезду. Дарят и клевер в горшке — знак 
того, что человеку обязательно улыбнется 
счастье. В католических областях, особенно 
в Баварии, в дни святок по улицам проходят 
процессии ряженых, у многих — устрашаю-
щий вид: лица вымазаны сажей или скрыты 
под страшными рогатыми масками.

Другой любимый детьми день — день 
святого Николая, 6 декабря. Перед сном ма-
лыши до блеска начищают ботинки и остав-
ляют один из них (обычно, самый большой) 
на пороге своей спальни или квартиры. Если 
дети хорошо вели себя весь год, в их ботин-
ках окажутся конфеты. Если же нет, то сухие 
ветки.

Heilige Abend — самый важный день 
рождественских праздников. Утром этого 
дня в дом приносят елку и украшают ее дере-
вянными игрушками, свечами и стеклянны-
ми шариками. Но детям ее не показывают до 
возвращения из церкви. А вот сразу по воз-
вращении оттуда дети бегут к елке и начина-
ют разворачивать свои подарки. После этого 
вся семья садится за стол. Традиционные 

блюда за рождественским столом — овощ-
ной суп, вареный карп с кремовым соусом, 
картофель в масле, печеное яблоко с начин-
кой и ванильным соусом.

25 декабря празднования продолжа-
ются, зачастую в доме бабушек и дедушек. 
Рождественский обед — очень сытный, 
обычно подаеют запеченную утку или гуся. 
Родственники снова обмениваются подарка-
ми, вместе гуляют, вечером пьют чай с рож-
дественским печеньем. В этот день проходят 

грандиозные застолья, на которых, как пра-
вило, на обед подают жареного гуся.

греция
Греция — православная страна, но 

празднует Рождество вместе с Западным ми-
ром 25 декабря. Его отмечают в каждом доме 
в кругу семьи. Наряжается рождественская 
елка, праздничный стол украшается раз-
личными плодами, которые рождает земля: 
фруктами, орехами, инжиром, изюмом и др. 
А главное место на столе отводится запечен-
ной индейке.

Здесь обычно дарят на Рождество одеж-
ду, книги, предметы домашнего обихода, 
просто деньги в конвертах, и, конечно же, 
игрушки для детей.

дАния
Подготовка к Рождеству начинается за 

два месяца — в первую пятницу ноября; в 
этот день выпускают первое в году сладкова-
тое и темное рождественское пиво. С этого 
дня магазины заполняются рождественской 
атрибутикой, в кондитерских появляется 
стойкий запах корицы, имбиря, гвоздики и 
кардамона, на улицах пахнет жареным мин-
далем, на открытых рынках появляются пу-
шистые елочки, сосны и кипарисы.

На улицах и площадях появляются гир-
лянды, красные сердца из бумаги и шелка и 
соломенные козлики. На главной городской 
площади возле ратуши ставят центральную 
ель, а под ней — большой стеклянный ящик, 
куда бросают деньги для бедных детей из 
других стран. Датчане на Рождество выпе-
кают каравай в форме кабана, который на-
зывают «святочный вепрь». В начале рожде-
ственской недели принято зажигать толстую 
свечу с делениями. Каждый день ее сжигают 
до определенного деления.

В эти дни датчане стараются встретить-
ся со всеми своими знакомыми, друзьями и 
родственниками, на которых не хватало вре-
мени весь год. Часто друзья собираются для 
того, чтобы поиграть в традиционную рож-
дественскую игру — в светрки. Игра сопро-
вождается поеданием особых рождествен-
ских пончиков эблескивер и питем горячего 
пряного глёга. Игра заключается в том, что 
каждый участник приносит 1–3 дешевых 
подарка, упакованных так, чтобы невозмож-
но было догадаться, что же внутри. Подар-
ки выкладывают в центре стола, заводится 

будильник и все по очереди бросают кости 
(2 кости). Если выпала шестерка, то можно 
взять подарок и бросить кости еще раз. Если 
же выпали 2 одинаковые кости, то меняется 
направление, в котором передаются кости. 
Самое интересное начинается, когда закан-
чиваются подарки, т.к. теперь их можно от-
бирать у других. Страсти разгораются, подо-
греваемые глегом. Игра продолжается, пока 
не зазвонит будильник и по ходу игры кто-то 
лишается всех подарков.

Рождество для датчан — праздник 
души, а не тела, несмотря на обильную рожде-
ственскую трапезу. А вот дарить подарки на 
Рождество — новая традиция. Раньше дари-
ли только сладости детям, иногда — слугам.

иСлАндия
Рождество наступает в Исландии рано. 

Уже 12 декабря на подоконник в ожидании 
подарков выставляются детские ботинки. 
Исладским ребятишкам повезло — подарки 
принесет не только Дед Мороз, а целых три-
надцать святочных существ, полу-людей — 
полу-троллей, каждую ночь будут приносить 
что-нибудь в течение двух недель. 

В канун Рождества готовится белая ку-
ропатка — традиционное исландское рож-
дественское блюдо. Примечательно, что эта 
птица плохой летун, в основном она бегает, 
и поэтому такое блюдо могли позволить себе 
даже бедные люди, у которых не было ру-
жья — они могли просто догнать и поймать 
свой будущий рождественский обед.

Разницу между бедным столом и бо-
гатым символизировал аккомпанемент к 
куропатке — листовой хлеб. Зерно в Ислан-
дию импортируется, и хлеб был роскошью. 
Поскольку каждая семья хотела угостить 
гостей хлебом на Рождество, тесто раскаты-
вали как только можно тонко. Оно было на-
столько тонким, что через лист такого хлеба 
можно было прочитать Библию. Кроме того, 
из-за того, что оно было таким тонким, его 
складывали в различные фигуры. У каждой 
семьи свои традиции, свой мотив: рожде-
ственская елка, снежинка, свечка.

В ночь перед Рождеством прекращают-
ся все телевизионные программы, по радио 
транслируется церковная месса. После воз-
вращения из церкви семьи садятся за стол. 
На десерт — простой рисовый пудинг, в 
котором прячется одна миндалина. Ее едят, 
пока кто-то не найдет спрятанный орешек, и 
счастливчику выдают подарок.

иСПАния
Очень весело отмечают праздник в 

этой стране. Центральные улицы Мадрида, 
Барселоны и других городов 25 декабря до 
отказа забиты народом, который наряжает-
ся в национальные костюмы и поет песни. 
Перед началом рождественской мессы при-
нято собираться у центрального входа в храм 
и танцевать, взявшись за руки. Церковь, не-
смотря ни на что, посещают практически 
все, но обычно приходят туда ненадолго. Ос-
новное время проводят в компании друзей 
и родственников за праздничным столом 
любимого ресторана.

С начала декабря каждый испанец 
считает обязательным сделать подарок «по 
душе», угадать вкус и нрав того человека, ко-
торому он собирается сделать презент. Это 
давняя традиция, прямо-таки насаждаемая 
веками — «дух дарения». Поэтому шумят 
ярмарки и базары по всей стане. Не только 
простые граждане хотят сделать что-нибудь 
хорошее. Не отстают от них и целые институ-
ты — например, государство. Так, в азартной 
Испании 23–24 декабря проводится Рожде-
ственская лотерея El Gordo, по накалу стра-
стей сопоставимая с корридой. Известная с 
1818 года, когда первая премия составила 50 
000 писет и было продано 17 тысяч билетов, 
она дошла до наших дней, когда в 2002 году 
на кон была поставлена рекордная сумма в 
1,7	млрд	€.	В	1996	году	заветные	билеты	ку-
пило около 30 млн. человек. Подсчитано, что 
на них «среднестатический» испанец истра-
тил 6 тысяч писет (около 50 $), а в Мадриде — 
еще больше — около 8 тысяч. В воспаленных 
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мечтах каждый надеется на чудо. Было отче-
го поволноваться — тогда, в 1996, на кон ста-
вилось 1,3 млрд $. Правда, в 2003 году сумма 
джек-пота	резко	упала	до	300	млн	€.

Для испанцев главный день Рожде-
ства — 6 января, праздник Трех Волхвов, а 
главное блюдо — орехи с медом. Выпекает-
ся еще пирог, который начиняется малень-
кими гостинцами. В различных регионах 
Испании свое рождественское меню. На 
юге — это традиционная для многих наро-
дов индейка, в центральных областях — по-
росенок или ягненок, а на севере — угорь. 
Малыши в этот день находят в своих носоч-
ках или ботиночках заветные подарки. Они 
полагаются только послушным детям, непо-
слушным же достаются куски угля. Правда, в 
последние годы кондитеры делают конфеты 
в виде угля, так что ребятишки не чувствуют 
себя обделенными.

иТАлия
Рождество и Новый год числятся среди 

самых «вкусных» итальянских праздников. 
По традиции, на эти праздники семья соби-
рается не только для того, чтобы обменять-
ся подарками, но и для того, чтобы вспом-
нить о том, как весело бывает за семейным 

столом. Типичное праздничное меню почти 
во всех районах Италии включает традици-
онные блюда. В рождественском меню это 
пельмени в бульоне, фаршированное мясо, 
сладкие булочки или миланский кулич, а в 
новогоднем — дзампоне, свиная колбаса и 
чечевица.

Многие итальянцы до сих пор по ста-
ринной традиции выбрасывают из окон 
старые вещи, расставаясь со всеми неприят-
ностями, которые принес старый год. А вот 
кушают они жареную треску или окуня, за-
пивают всё это белым вином.

Еще одна традиция — новогодние ба-
зарчики. Они очень популярны в тех райо-
нах Италии, где чувствуется влияние севе-
роевропейской культуры. Чего только нет 
на этих базарах! Кустарные поделки — дере-
вянные статуэтки, свечки всех форм и цве-
тов, сладости, венки из сухих цветов, ленты, 
новогодние украшения для дома и очарова-
тельные шарики на елку — эти могут стоить 
целое состояние. Начавшись в конце ноя-
бря, торговля прекращается только в канун 
Рождества, и базарчики привлекают толпы 
народу — местные жители назначают там 
встречи, а туристы тянутся поглазеть на 
диковинки.

« З а  р у б е ж о м »  Протестант 

« П о  ф а к т у »

в сша институт брака 
стремительно разрушается

внебрачное сожительство, холостяцкий 
образ жизни, родители-одиночки — все 
это стало нормой жизни современной 
Америки, сообщает CNS. напротив, про-
цент американцев, которые в настоящее 
время состоят в браке, достиг рекордно 
низкого уровня. в новом докладе Pew 
Research Center, где анализируются дан-
ные недавней переписи, отмечается, что 
только 51% американцев в возрасте 18 лет 
и старше состояли в браке в 2010 г. для 
сравнения можно привести данные 1960 г., 
когда в браке состояли 72% взрослых 
американцев.

Среди латиноамериканцев и афро-аме-
риканцев количество состоящих в браке лиц 
еще более уменьшилось.

«Если нынешние тенденции сохранят-
ся, то доля взрослых, которые в настоящее 
время состоят в браке, снизится наполови-
ну в течение нескольких лет», — отмечается 
в докладе Pew Research Center.

55% белых американцев вступили 
в брак в 2010 г. (по сравнению с 74% 50 
лет назад). Но среди латиноамериканцев 
и чернокожих женатые и замужние лица 
уже находятся в меньшинстве. Только 48% 
латиноамериканцев и 31% афро-американ-
цев были женаты или замужем в 2010 г. (по 
сравнению с 72% и 61% соответственно в 
1960 г.).

Авторы доклада отмечают, что «выхо-
дит за рамки данного анализа объяснить, 
почему число браков сократилось», но от-
мечают такой факт: популярность брака 

снизилась не столь драматично, например, 
среди выпускников колледжей. Исследова-
тели указывают, что кажется наиболее про-
стым решением связать снижение числа 
браков с экономическим спадом, наблюда-
емым в последние годы. Но авторы доклада 
честно признаются, что в реальности такая 
связь не может быть признана однозначно 
на основе имеющихся данных.

В докладе Pew Research Center также 
показано, что средний возраст вступления в 
первый брак неуклонно возрастает как для 
мужчин, так и для женщин на протяжении 
последних пяти десятилетий. Он составлял 
22,8 лет для мужчин и 20,3 лет для женщин 
в 1960 г. Средний возраст вступающих в пер-
вый брак в 2010 г. составил 26,5 лет для жен-
щин и 28,7 лет для мужчин.

Укрепление тенденции роста сред-
него возраста вступления в брак происхо-
дит за счет увеличения процента амери-
канцев в возрасте от 20 до 24 лет, которые 
никогда не были женаты. В 1960 г. 60% 
представителей этой возрастной группы 
вышла замуж или женились, а в 2010 г. — 
только 14%.

Интересно отметить и такой факт: 
в 1960 г. среди лиц в возрасте от 35 лет и стар-
ше 39, 93% сообщили, что когда-либо состоя-
ли в браке. В 2010 г. процент таких лиц со-
ставил 77.

по материалам: Седмица.RU

появлению 
рождественской ёлки мир 
обязан протестантам

Существует легенда, что первым принес 
елку в свой дом сам мартин лютер, основа-
тель протестантизма.

Праздник нового года и рождества неот-
делим от аромата и свежей зелени насто-
ящей рождественской елки.

В ХVI веке елка появилась в европей-
ских домах. Существует легенда, что первым 
принес елку в свой дом сам Мартин Лютер, 
основатель протестантизма.

Однажды, в 1513 году, в Рождествен-
ский сочельник, он шел домой и взглянул 
небо, усыпанное сияющими звездами, и ему 
показалось, что и стоящие вокруг ели, тоже 
осыпаны яркими сверкающими звездами. 
Тогда-то он и принес домой маленькую 
елочку, украсил ее свечами и сверкающи-
ми звездочками. С тех пор рождественские 
и новогодние елки поселились в домах и 
стали радовать детей и взрослых.  Летопись 
от 1605 года свидетельствует, что в Эльзасе 
на территории современной Франции: «На 
Рождество устанавливают в домах елки, а 
на их ветви навешивают розы из цветной 
бумаги, яблоки, печенье, кусочки сахара и 

мишуру». Это новшество переняла много-
численная протестантская община немец-
кой области Вюртемберг, откуда постепен-
но эта традиция распространилась по всей 
Германии, а затем — и по всей Европе.  Тем 
не менее, елки появлялись сначала только 
в домах богатых дворян и купцов. Разноо-
бразными игрушками украшались в сред-
невековой Германии не только елки, но и 
сосны, ветки вишневых деревьев и буков. 
Первый стеклянный елочный шар был вы-
дут в  Тюрингии (Саксония) в 16 веке. Про-
мышленное производство елочных игру-
шек началось только в середине прошлого 
века — здесь же, в Саксонии. Искусные ма-
стера выдували игрушки из стекла, выреза-
ли из картона колокольчики, сердечки, фи-
гурки птиц и зверей, шары, шишки, орехи, 
которые потом раскрашивали яркими кра-
сками.  К середине 19 века рождественская 
елка завоевала всю Европу. Именно тогда 
вечнозеленые, пышные красавицы стали 
регулярно устанавливаться в королевских 
и царских дворцах Франции, Германии, 
Англии, Норвегии, Дании и России, а досто-
янием же простого люда елка стала уже во 
второй половине столетия.  В Америку эту 
традицию завезли немецкие поселенцы и 
наемники, принимавшие участие в войне 
за независимость, а Франклин Пирс, 14-ый 
президент США, принес традицию Рожде-
ственской елки в Белый дом, а в 1923 году 
впервые была проведена Церемония зажи-
гания елки, которая теперь проходит каж-
дый год на лужайке перед Белым домом.  В 
Российских домах праздничная елка по-
явилась 1 января 1700 года, именно тогда 
в России по указу Петра Великого стали 
отмечать Новый год. До этого его отмеча-
ли 1 сентября. В указе Петра I говорилось: 
«По знатным и проезжим улицам у ворот 
и домов учинить некоторые украшения из 
древ и ветвей сосновых, еловых и можже-
веловых, чинить стрельбу из небольших 
пушек и ружей, пускать ракеты и зажигать 
огни. А людям скудными каждому хотя бы 
по древу или ветке на вороты поставить». 
Столицей тогда была Москва, Петербург 
еще не был основан.  В домах северной сто-
лицы с елками поначалу встречали Рожде-
ство лишь многочисленные ремесленники-
лютеране, которые приехали из Германии 
и поселились на Васильевском острове. 
Однако и петербургские семьи постепенно 
стали перенимать этот европейский обы-
чай. И, наконец, в 1852 году в Петербурге 
была устроена первая публичная елка. 
А к концу ХIХ века этот красивый обычай 
стал уже привычным не только в русских 
городах, но и во многих деревенских до-
мах.  Большими любительницами устра-
ивать во дворце роскошные елки были 
императрица Елизавета — дочь Петра I, а 
также великая царица Екатерина II.  Но в 
1916 году рождественские елки на русской 

земле оказались в опале. Как во время От-
ечественной войны 1812 года дворянство 
отказалось от «наполеоновского» француз-
ского языка, так в Первую мировую войну 
Священный синод призвал патриотов не 
ставить в домах колючие деревца, потому 
что они пришли к нам из немецких тра-
диций.  С 1918 года на елку ополчилась 
и советская власть. Власти, начав борьбу 
с религией, решили, что украшенная елка, 
наравне с вертепом, вифлеемской звездой 
и хором ангелов является атрибутом хри-
стианского праздника Рождества и, сле-
довательно, с ней надо бороться так же, 
как с религией.  Многие, конечно, помнят 
рассказ о Ленине на кремлевской елке для 
детей, но это была последняя официально 
разрешенная елка… Она оставалась запре-
щенной вплоть до 1935 года, когда появи-
лась идея празднования Нового года вместо 
Рождества. Тогда Вифлеемская звезда стала 
красной пятиконечной, и вертеп сменил-
ся Дедом Морозом. Но, тем не менее, мно-
гие продолжали праздновать Рождество 
подпольно.

Сергей Киреев,  
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Текст Виктор Петров
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«Бог же силен обогатить вас всякою бла-
годатью, чтобы вы, всегда и во всем имея 
всякое довольство, были богаты на всякое 
доброе дело.» (2 Кор. 9:8)

Один пастор проводил серию семина-
ров в церквях Северной и Южной Кароли-
ны. Он остановился в доме своих близких 
друзей в Ашвилле и каждый вечер выезжал 
к местам, где проводил служения.

В один из вечеров пастор должен был 
проповедовать в церкви в Гринвилле, Юж-
ная Каролина, в нескольких часах пути от 
Ашвилла. Но так как он был без машины, 
то верующие из Гринвилла предложили до-
ставить его на служение и обратно. Когда за 
ним приехали, он попрощался с хозяевами 
и сказал, что надеется вернуться к полуночи.

После служения пастор провел немно-
го времени в общении с верующими, а затем 
его увезли назад в Ашвилл. Подъехав к дому, 
он увидел свет у передней двери и посчи-
тал, что хозяева ожидают его, так как перед 
отъездом он предупредил их о времени сво-
его возвращения. Выйдя из машины, пастор 
отпустил водителя, сказав: «Вам нужно спе-
шить. У вас впереди длинная дорога. Я уве-
рен, хозяева ждут меня».

Преодолевая пару сотен метров до 
дома, пастор ощутил сильный холод зимне-
го вечера. Пока он дошел до двери, его нос и 
уши занемели от холода. Он слегка постучал 
в дверь, но никто не ответил. Он постучал 
чуть-чуть сильнее, затем еще сильнее, но 
бесполезно. В конце концов, боясь оконча-
тельно замерзнуть, он стал колотить в кухон-
ную дверь, потом в боковое окно. Но ответа 
не было.

Измучившись и замерзая всё сильнее с 
каждой минутой, пастор решил пойти в дом 
по соседству и оттуда позвонить и разбудить 
хозяев. Но по дороге он подумал, что стучать 
в чужую дверь среди ночи не совсем без-
опасно, поэтому решил найти телефон-авто-
мат на улице. Было очень холодно и темно, 
к тому же пастор не знал местности. В итоге, 
он прошагал несколько километров. По до-
роге он успел поскользнуться и по мокрой 
траве съехать по склону в ров, на полметра 
залитый водой. Вымокший и промерзший, 
он шел дальше, пока, наконец, не увидел 
мерцающий свет гостиницы. Он разбудил 
дежурную, которая радушно разрешила ему 
воспользоваться телефоном.

Весь испачканный и продрогший, па-
стор позвонил спящему хозяину. «Мне очень 
неприятно тревожить вас, но я не смог ни-
кого разбудить. Я в гостинице, в нескольких 
километрах от дома. Не смогли бы вы при-
ехать и забрать меня отсюда?» — спросил он.

На что хозяин ответил: «Друг мой, у вас 
же ключ в кармане пальто. Разве вы не пом-
ните, что я дал его вам как раз перед вашим 
отъездом?»

Пастор сунул руку в карман, и действи-
тельно там лежал ключ.

Эта реальная история иллюстриру-
ет категорию христиан, которые, имея 
Христа как ключ для всякого духовного 

благословения, пытаются получить доступ 
к Божьим благословениям человеческими 
средствами. Но только Он исполняет самые 
сокровенные желания наших сердец и даёт 
все, необходимые нам, духовные богатства.

Во Христе верующие имеют всё, что ког-
да-либо может понадобиться в любых труд-
ностях или испытаниях, встретившихся им 
на жизненном пути. Даже самый неопытный 

новообращенный получает всё необходимое 
для любой духовной нужды. С момента спасе-
ния всякий верующий находится во Христе 
(2 Кор. 5:17), и Христос — в верующем (Кол. 
1:27). Также и Дух Святой пребывает внутри 
(Рим. 8:9), и христианин является Его хра-
мом (1 Кор. 6:19). «От полноты Его все мы 
приняли и благодать на благодать» (Иоан. 
1:16). Поэтому каждый христианин является 
сокровищницей дарованного свыше духов-
ного богатства, будучи снабженным всем 
необходимым. Ничто — ни великие тайны, 
ни экстатические переживания, ни сокрытая 
духовная премудрость — не может вознести 
христиан к более высокому уровню духовной 
жизни. «От Божественной силы Его даровано 
нам всё потребное для жизни и благочестия, 
через познание Призвавшего нас» (2 Пет. 1:3, 
курсив добавлен). Слова «познание Призвав-
шего» говорят о спасающем познании. Ис-
кать чего-то ещё — всё равно, что панически 
стучать в дверь, добиваясь того, что внутри, 
и не осознавать, что ключ у тебя в кармане.

Сатана всегда старался увести христи-
ан подальше от чистоты и простоты вседо-
статочного Христа (2 Кор. 11:3) — и всегда 
находил людей, готовых променять истину 
на что-нибудь новое и необычное.

Где терпится размытое учение и не-
брежная библейская экзегетика, и где ос-
лабевает библейская мудрость и проница-
тельность, там люди всегда склонны искать 
чего-то большего, чем простая достаточ-
ность, дарованная Богом во Христе. Сегод-
ня, как никогда прежде, церковь становится 
легкомысленной и беззаботной по отноше-
нию к библейской истине, и это приводит 
к новым поискам сокрытого познания. Это 
неогностицизм, и три его основные направ-
ления в церкви сегодня — психология, праг-
матизм и мистицизм — показывают, что он 
наращивает темп.

1. Психология. Ничто другое не оли-
цетворяет неогностицизм более, чем увле-
чение церкви гуманистической психологи-
ей. Проникновение современной теории 
поведения в церковь создало обстановку, 
в которой традиционное наставничество на 
основании Библии многими рассматривает-
ся, как неизысканное, наивное и даже беспо-
лезное. Неогностики хотели бы убедить нас, 
что свидетельство из Священного Писания и 
молитва с кем-либо, кто сильно страдает ду-
шевно, слишком поверхностны. Только те, 
кто обучен в психологии, то есть имеющие 
сокрытое познание, имеют право помогать 
людям в их серьезных духовных и эмоцио-
нальных проблемах. Принятие такой пози-
ции вводит миллионы людей в заблуждение 
и наносит вред служению церкви.

Слово «психология» буквально означает 
«изучение души». Как таковое, первоначально 
оно передавало смысл, имеющий явно хри-
стианский оттенок, ибо только тот, кто соде-
лался совершенным во Христе, подготовлен 
исследовать человеческую душу. Но в дей-
ствительности психология не может исследо-
вать душу; она ограничена исследованием че-
ловеческого поведения. Конечно, в этом есть 

определенная ценность, но здесь должно быть 
сделано ясное разграничение между вкладом 
исследования поведения в образовательные, 
промышленные и физические нужды обще-
ства и его способностью помочь людям в ду-
ховных нуждах. Вне Слова Божьего и Святого 
Духа нет решения никакой человеческой про-
блемы. Только Бог знает душу, и только Он 
может её изменить. И, тем не менее, широко 
распространенные идеи современной пси-
хологии — это теории, первоначально разра-
ботанные атеистами на предположении, что 
Бога нет и человек сам имеет силу стать луч-
шим посредством неких методов.

Церковь, на удивление, восприняла 
многие популярные теории мирской пси-
хологии, и их влияние за последние не-
сколько лет было поворотным. Многие в 
церкви верят мнению, что человеческие 
«психологические проблемы» — это про-
сто недомогания, не являющиеся ни физи-
ческими, ни духовными. «Христианские» 
психологи стали новыми чемпионами 
церковного душепопечительства. Теперь 
их провозглашают истинными целителями 
человеческих сердец. Пасторов и руководи-
телей церквей заставили чувствовать себя 
недостаточно подготовленными для душе-
попечительства, если они не получили офи-
циальной подготовки в психологической 
методологии.

Считается, что просто указывать христи-
анам на их духовную достаточность во Христе 
бессмысленно и может быть даже опасно. Но 
на самом деле, бессмысленно и опасно верить, 
что есть проблемы, находящиеся вне сферы дей-
ствия Священного Писания или неподвластные 
нашим духовным богатствам во Христе.

2. Прагматизм. Оправдывает ли цель 
средства? Кажется, как никогда прежде, хри-
стиане соглашаются с этим. Церкви, жажду-
щие привлечь неверующих, применяют все-
возможные формы увеселений.

Первые христиане собирались для 
молитвы, поклонения, общения и назида-
ния — и расходились для евангелизации не-
верующих. Сегодня же многие считают, что 
служения в церкви должны развлекать не-
верующих с целью возбуждения в них хоро-
ших чувств, и это якобы сделает Христа бо-
лее привлекательным для них. Всё больше 
и больше церквей удаляют проповедь Слова 
Божия из своих богослужений, а взамен вы-
бирают спектакли, представления и тому 
подобное. Некоторые церкви переносят 
проповедь Библии на служения среди неде-
ли; некоторые вообще перестали пропове-
довать Библию. Имеющие доступ к тайным 
познаниям говорят, что проповедь Библии 
сама по себе не может быть уместной. Они 

говорят, что церковь должна перенимать но-
ваторские методы и программы, чтобы по-
пытаться достигнуть людей на том уровне, 
где они живут.

Такой вид прагматизма быстро заменя-
ет духовность во многих церквях. Это попыт-
ка достичь духовных целей человеческими 
усилиями вместо духовной силы. Его основ-
ной критерий — внешний успех. Он исполь-
зует любой метод для привлечения толпы и 
стимулирует желаемый отклик. Его основ-
ные предположения в том, что церковь мо-
жет достичь духовных целей человеческими 
средствами, и что сила Слова Божия сама по 
себе не достаточна для разрушения в грешни-
ке слепоты и жестокосердия. Я не преувели-
чиваю. Волна прагматизма, захлестывающая 
церковь сегодня, основывается на идее, что 
искусственные методы и человеческие стра-
тегии являются решающими для служения 
церкви. Похоже, многие считают, что если 
только наши программы будут достаточно 
красочными и наши проповеди достаточно 
убедительными, то мы сможем приобрести 
людей для Христа и церкви. Поэтому они ме-
няют философию служения, чтобы приспосо-
бить её к любым, кажущимся приемлемыми 
для неверующих, методам.

3. Мистицизм. Мистицизм — это 
взгляд, что духовная реальность восприни-
мается вне человеческого интеллекта и здра-
вого смысла. Он ищет истину внутри чело-
века, придавая большее значение чувствам, 
интуиции и другим внутренним ощущени-
ям, чем объективным, обозримым внеш-
ним фактам. В конечном счете, мистицизм 
получает свой авторитет от самосозданного, 
самоудостоверенного света, возникающего 
внутри. Его источник истины — это само-
зарождающееся чувство, а не объективный 
факт. Наиболее крайние и запутанные фор-
мы мистицизма присутствуют в индуизме и 
его западном отражении, философии Ново-
го Века.

Таким образом, нелогичный и немыс-
лящий мистицизм, являющийся противо-
положностью христианскому богословию, 
проник в церковь. Во многих случаях лич-
ные ощущения и переживания заменили 
здравое библейское толкование.

Вопрос — «что Библия подразумевает 
для меня?» — стал более важным, чем во-
прос — «что подразумевает Библия?»

Это крайне безрассудный подход к 
Священному Писанию. Он подрывает авто-
ритет и целостность Библии, подразумевая, 
что личных переживаний необходимо ис-
кать более, чем понимания Священного Пи-
сания. Такой подход часто делает «личные 
откровения» и личные мнения равными веч-
ной истине богодухновенного Слова. Таким 
образом, он не способен почтить Бога, и вме-
сто этого возносит человека. Но хуже всего 
то, что он обычно ведет к ужасному обману, 
выдавая заблуждение за истину.

В последние десятилетия особо процве-
тают крайние разновидности мистицизма, 
распространяемые многими христианскими 
телепроповедниками. Обольстители всех 
мастей — от утверждающих, что они возно-
сились на небо, до тех, которые обманывают 
своих слушателей, говоря, что получили но-
вую истину, якобы явленную им Богом, — за-
полняют телеэфир. Такой вид мистицизма 
породил несколько заблуждений, включая 
движение чудес и знамений, и ложное «еван-
гелие благоденствия», обещающее здоровье, 
богатство и благосостояние. Это еще одно до-
казательство пробуждения гностицизма, ув-
лекающего церковь и подрывающего веру во 
вседостаточность Христа.

Учитывая размер современной церкви, 
угроза неогностицизма в настоящее время 
гораздо сильнее, чем его предшественника 
в первом столетии. Более того, руководство 
первоапостольской церкви было единодушно 
в своём осуждении гностической ереси, чего 
нельзя сказать о церкви настоящего времени.

Что же можно сделать? Павел противо-
стал гностицизму, указав на нашу вседоста-
точность или полноту во Христе (Кол. 2:10). 
И сегодня это единственный ответ.

14

проБлемы современноГо христианства
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 Протестант « М о я  с е м ь я »  Протестант 

мифы супружеской жизни
Текст Калининой Румии
Фото Из архива редакции

 

миф в семейной психологии — это ирраци-
ональное (не имеющее обоснования), убеж-
дение, представление, понимание о семье, 
отношениях между членами семьи, не под-
вергающееся сомнению.

Рассмотрим наиболее распростра нен-
ные мифы о любви и семье.

1) Миф о вечной любви: «Если мы 
полюбили друг друга, то это навсегда, неза-
висимо от наших отношений (ссор, прене-
брежения и т. д.), независимо от личностных 
изменений (изменение характера, направ-
ленности личности и т. д.). Если же любовь 
прошла, значит, это была не настоящая лю-
бовь, — ведь настоящая любовь вечна».

Ранее мы рассматривали психологию 
любви и совместимости. Мы теперь знаем, 
что любовь как эмоциональное состояние, 
чувство может пройти, особенно, если су-
пруги демонстрируют явную несовмести-
мость ценностей и мировоззрения. Более 
того, любовь — это труд, и, не вкладывая 
душевные силы в поддержание и развитие 
отношений любви, нельзя надеяться на их 
длительное продолжение.

2) Миф о волшебной силе любви: «Мы 
очень разные, нам многое не нравится друг в 
друге (отсутствие образования, пристрастие к 
алкоголю, неумение готовить и т. д.), но мы 
любим друг друга, любовь дает возможность 
разрешить все наши проблемы. Самое глав-
ное — любить, а остальное уладиться».

Молодые люди нередко, замечая недо-
статки своего избранника, втайне надеются 
«исправить» его в браке, опираясь на любовь 
между ними. Все это может превратиться в 
определенный торг любовными чувствами: 
«Если ты меня любишь меня, то сделаешь то, 
что я прошу», «Если ты меня любишь меня, то 
дашь мне то, что я хочу». Согласитесь, ни одна 
любовь не может выполнить такие требования.

На самом деле, любовь действительно 
является сильным стимулом для личност-
ных изменений, для налаживания отно-
шений и взаимопонимания. Однако опти-
мальным будет такое положение дел, когда 
все эти изменения происходят взаимно 
и добровольно. При этом — не затрагивают 
глубинных основ личности, ее сути, сути об-
раза жизни. Иначе человек встает перед вы-
бором: остаться с любимым человеком и «по-
терять» себя, отказаться от всего, что дорого 
и ценно, или сохранить себя, но расстаться. 
Согласитесь, выбор не из легких. Но выбор 
человек должен сделать сам, без давления 
и без сожаления о сделанном выборе…

3) Миф об абсолютной открытости 
супругов: «Мы любим друг друга, у нас бла-
гополучный брак, поэтому нам нечего скры-
вать друг от друга, мы все рассказываем друг 
другу. Если кто-то что-то скрывает, не рас-
сказывает — это признак неблагополучия в 
семье».

На первый взгляд, этот миф является 
противоположным предыдущему, но это 
не совсем так. Суть данного мифа заклю-
чается в запрете на личную, независимую 
от супруга, жизнь. Можно читать письма, 
адресованные супругу, заглядывать в ящик 
стола или карманы одежды («Почему ты 
возмущаешься, разве тебе есть что скры-
вать от меня?»), можно звонить несколько 
раз на дню и спрашивать: «Ты где? Чем за-
нимаешься?» и т. д. Здесь (как и всегда в че-
ловеческих отношениях) важен момент до-
бровольности — я рассказываю супругу то, 
что считаю важным и нужным, при этом я 
имею право о чем-то не говорить. Вспомни-
те, говоря о вариантах супружеской адап-
тации, мы выделили оптимальный, когда 
супруги, с одной стороны, имеют много 
общего, а с другой — каждый супруг может 
иметь свою, не связанную с другим супру-
гом, жизнь.

4) Миф о постоянном супружеском 
счастье: «У нас счастливый брак, поэтому 
мы никогда не должны ссориться, спо-
рить друг с другом, не можем быть недо-
вольны друг другом. Если это не так, то 
наша счастливая супружеская жизнь под 
угрозой».

Этот миф «запрещает» супругам вы-
сказывать мнение, если оно не совпадает с 
мнением другого, свое недовольство друг 
другом, сообщать партнеру, что что-то в его 
поведении или поступках не нравится. Лю-
бой конфликт, разногласие воспринимается 
как катастрофа. А ведь, как мы уже обсужда-
ли, без прояснения позиций каждого, без 
обсуждения несогласий и противоречий 
невозможно достичь истинного согласия и 
благополучия в семье. Более того, и об этом 
мы тоже уже говорили, отношения между 
двумя любящими людьми динамичны: есть 
периоды благополучия и умиротворения, 
а есть периоды усталости и раздражительно-
сти — это жизнь…

Все эти мифы достаточно устойчивы 
в сознании людей, так как активно тиражи-
руются в мелодраматических фильмах и 
любовных романах. Их можно объединить 
в условную группу «романтические мифы». 
Люди, имеющие подобные представления 
об отношениях между мужчиной и женщи-
ной, мечтают о «настоящей» любви, которая 
обозначает полную идентичность двоих, 
безоблачное существование, невозможность 
существовать в одиночку («Мы всегда будем 
вместе, мы все будем делать вместе», «Мы ни-
когда не будем ссориться», «Если с тобой что-
то случиться, я не смогу жить»). Достаточно 
вспомнить Ромео и Джульетту… Я не предла-
гаю полностью отказаться от романтических 
представлений о любви, я предлагаю заду-
маться, проанализировать и осознанно стро-
ить свои отношения с любимым человеком.

Следующие мифы носят более уни-
версальный характер, они могут касаться 
не только отношений любви и брака, но и 

отношений со всеми людьми (детьми, кол-
легами, случайными знакомыми). Однако 
рассматривать мы их будем в контексте се-
мейной психологии.

5) Миф о внешней детерминации 
эмоций: «Ты в ответе за мои эмоции, мое 
настроение, мои чувства. Ты можешь меня 
обидеть, а можешь сделать счастливым 
(счастливой). И если я грущу или злюсь, зна-
чит, ты просто не хочешь сделать меня счаст-
ливым (счастливой)».

Исходя из этого мифа, ответственность 
за свое настроение, эмоциональное состоя-
ние человек возлагает на окружающих: кто-
то его раздражает, а кто-то радует. Сам же 
человек не отвечает за свои эмоции. Однако 
напомню, что эмоции есть наше субъектив-
ное отношение к окружающему, это наша 
реакция на слова или поступки другого че-
ловека. И человек сам несет ответственность 
за свои чувства, свое настроение, уровень 
своего счастья. Сравните: «Ты меня обидел» 
и «Я на тебя обиделась»; «Ты меня разозли-
ла» и «Я на тебя разозлился». И если в первом 
случае звучит обвинение, то во втором — со-
общение о своем состоянии. Если в первом 
случае спор может длиться долго, не приво-
дя ни к чему («Ты меня обидел!» — «Нет, я 
тебя не обижал!» — «Нет, обидел! Мне же луч-
ше знать, обидел ты меня или нет!» — «Нет, 
мне лучше знать!» — и так бесконечно), то во 
втором есть выход — можно поговорить, вы-
слушать и высказаться.

6) Миф о вине и наказании: «Если 
что-то в нашей совместной жизни, в наших 
отношениях происходит негативное (ссоры, 
раздражение и т. д.), то кто-то в этом виноват. 
Самое главное — найти виновного, наказать 
его, и тогда все наладится».

Этот миф — яркий пример линейного 
или причинно-следственного мышления, 
которое, как мы уже обсуждали, не приме-
нимо в человеческих отношениях. В супру-
жеские ВЗАИМОотношения включены обе 
стороны, а значит, обе стороны и разде-
ляют ответственность за свои отношения. 
Ведь в ссоре оба супруга повышают друг на 
друга голос, кидают обвинения и т. д.

В то же время мы не в состоянии полно-
стью контролировать все события, происхо-
дящие в нашей жизни, — существуют случай-
ности. И бесполезно вопрошать, кто виноват, 
скажем, в том, что заболел близкий человек, 
или в том, что он упал и сломал ногу. В таких 
ситуациях нет виноватых — есть стечение об-
стоятельств, которые нельзя предусмотреть 
(недаром в народе говорят: «Знал бы, где па-
дать, соломку бы подстелил»).

При возникновении сложностей во 
взаимоотношениях или жизненных не-
приятностей гораздо продуктивнее ре-
шать вопрос, что с этим можно сделать, 
как это можно преодолеть (смотреть впе-
ред), нежели искать виновного (огляды-
ваться назад).

7) Миф об одной главной причи-
не: «У нас есть проблема; чтобы ее устра-
нить, надо найти ее главный источник 

(отсутствие ребенка в семье, упрямство 
супруга/супруги, совместное проживание 
с родителями и т. д.) — и проблема будет 
решена».

Этот миф — продолжение предыдуще-
го, еще одним проявление причинно-след-
ственного мышления. Нередко, столкнув-
шись с той или иной проблемой в своей 
жизни, супруги ищут ее «главную» причи-
ну, так как считают, что ее устранение по-
зволит справиться с проблемой. При этом 
причина ищется не в отношениях, а вовне, 
в каких-то внешних обстоятельствах. На-
пример, жена, считая, что ее супружеская 
жизнь не складывается, видит причину в 
том, что муж зарабатывает недостаточно 
денег, о чем регулярно сообщает своему 
супругу (причина недовольства — недоста-
ток денег). Супруг находит новую хорошо 
оплачиваемую работу, теперь жена упре-
кает его в недостаточном внимании семье 
(причина — отдаление мужа от семьи). Что-
бы «вернуть» мужа в семью, жена решает 
родить ребенка. В свою очередь, рождение 
ребенка требует увеличения материаль-
ных затрат, следовательно, супруг вынуж-
ден работать больше. Таким образом, по-
иск «главной» причины только усугубляет 
неудовлетворенность жены семейной жиз-
нью. На самом деле, удовлетворенность 
совместной жизнью — результат многих 
составляющих (собственные ожидания, 
материальный достаток, проявление за-
боты и ласки, возможность для самореа-
лизации, сексуальная удовлетворенность 
и т. д.), которые тесно взаимосвязаны, и 
выделение какой-то одной составляющей 
в качестве ведущей невозможно.

« любовь 
действительно 

является 
сильным 

стимулом для 
личностных 

изменений, для 
налаживания 
отношений и 
взаимопони-

мания..»
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Текст Аксенов Владимир
Фото из архива автора 

Блаженному Августину принадлежат сло-
ва: «Стань молчаливым и поймешь, что ты 
заблудился, и твой внутренний свет покоя 
помрачен. Тебе сияет вечный Бог, не под-
давайся хаосу, будь спокоен в самом себе». 

В спешке мы часто проходим мимо 
чего-то важного. Мимо друзей, которые лю-
бят меня, мимо страдающих, которым мог 
бы помочь, мимо красоты, сотворенной 
ради меня, мимо мудрых книг... Тот, кто по-
стоянно спешит, рискует заблудиться, серд-
це его теряет чуткость. Остановиться, при-
слушаться к себе и внимательно оглядеться 
вокруг — вот условие для того, чтобы уви-
деть что-то более интересное, чем мелькание 
телеграфных столбов за окном электрички. 
И просветлеет наш ум, туман заблуждения 
рассеется, мы сможем ясно понять, что про-
исходит. Как увидел Александр Блок:

Когда ты загнан и забит
Людьми, заботой иль тоскою;
Когда под гробовой доскою
Все, что тебя пленяло, спит;
Когда по городской пустыне,
Отчаявшийся и больной,
Ты возвращаешься домой,
И тяжелит ресницы иней, —
Тогда — остановись на миг
Послушать тишину ночную:
Постигнешь слухом жизнь иную,
Которой днем ты не постиг;
По-новому окинешь взглядом
Даль снежных улиц, дым костра,
Ночь, тихо ждущую утра
Над белым запушенным садом,
И небо — книгу между книг;
Найдешь в душе опустошенной
Вновь образ матери склоненной,
И в этот несравненный миг —
Узоры на стекле фонарном,
Мороз, оледенивший кровь,
Твоя холодная любовь —
Все вспыхнет в сердце благодарном…

Остановиться, оглянуться и попытаться 
сквозь «пелену обыденности» увидеть мир и 
людей — это первый шаг к Богу. Бог рядом с 
каждым из нас, в любой жизненной ситуации. 
Только мы не всегда это замечаем, не даем 
Богу возможности прийти нам на помощь.

Но с другой стороны, для того чтобы 
осознать свою проблему, например, необхо-
димо проговорить ее. Бывает, в голове ме-
чется какая-то неясная мысль, но стоит по-
пытаться сформулировать ее, как начинаешь 
понимать, что именно тебя тревожит. Когда 
на сердце рана, порой кажется, что боль за-
полняет все тело, она везде. Но если человек 
высказал свою боль, то она принимает кон-
кретные очертания и словно сжимается, так 
что он уже в силах с ней справиться.

Лучше всего рассказать о своей про-
блеме тому, кому вы доверяете, кто любит и 
понимает вас и согласится молиться за вас. 
Хорошо, если это будет кто-то из родных, а 
может быть, вас согласится выслушать брат 
или сестра из вашей церковной общины, 
либо служитель церкви. Священное Писа-
ние учит нас: «Признавайтесь друг пред дру-
гом в проступках и молитесь, друг за друга, 
чтобы исцелиться: много может усиленная 
молитва праведного» (Иак. 5:16).

К сожалению, многим людям непро-
сто говорить о своих переживаниях. Порой 
человек и не знает, как это делать. Встреча-
ется даже абсолютное неумение осознавать 
и высказывать свои эмоции — алекситимия 
(греч. — «а» — отрицательная частица; «лек-
сис» — слово; «тимос» — настроение, эмоция). 
К сожалению, такое состояние не так уж 
и редко. Но и оно не безнадежно!

Алекситимия бывает благоприобре-
тенной. Например, бытует стереотип, что 
сдержанность в эмоциях — черта настояще-
го мужчины. Хорошее воспитание, мол, под-
разумевает умение прятать свои подлинные 
чувства от окружающих. Нередко можно 
слышать, как родители внушают сыну: «Не 

реви, мужчины не плачут!» «Ни один мускул 
на лице его не дрогнул», — читаем мы, и по-
нимаем: речь идет о настоящем джентльмене. 
Конечно, есть ситуации, когда необходимо 
скрывать свои чувства. Например, разведчи-
ку, взятому в плен. Однако столь экзотиче-
ские ситуации не так уж часто случаются.

Современная жизнь предъявляет к нам 
все более жесткие требования. Если жен-
щинам, которым более свойственна эмоци-
ональность, прощаются частые перемены 
настроения и словоохотливость (они охотно 
говорят о своих переживаниях), то мужчинам 
приходится куда труднее. Во времена моего 
дедушки мужчине достаточно было хорошо за-
рабатывать: есть деньги и положение в обще-
стве, ты — настоящий мужик. У тебя тогда дом 
— полная чаша, уважение жены, почет среди 
друзей. Сегодня эмансипация женщины и дру-
гие социальные процессы лишили мужчин 
их привилегированного положения. А если 
жена зарабатывает больше мужа (что нередко), 
то кто в доме хозяин? Чтобы иметь душевное 
спокойствие и авторитет в семье, мужчина 
должен обладать рядом тонких психологиче-
ских свойств — чуткостью, внимательностью, 
отзывчивостью… Их недостаток болезненно 
сказывается на здоровье и психике мужчины.

Но старые традиции живучи. И, равня-
ясь на эти образцы, мальчишки стараются 
искоренять в себе эти якобы «женские» каче-
ства, а, став взрослыми, обнаруживают, что 
уже не в состоянии выразить волнующие их 
переживания. Броня самозащиты, под кото-
рой прячется ранимый подросток, легко пре-
вращается в тюрьму, из которой взрослый 
и хотел бы, но уже не может выбраться. По 
словам психолога Игоря Кона, «в том, что ка-
сается выражения эмоций, “настоящий муж-
чина” напоминает порой собаку из поговор-
ки: все понимает, а сказать не может». Такому 
человеку необходимо специально учиться го-
ворить о своих чувствах, переживаниях, про-
блемах. Это жизненно важно.

К сожалению, многие мужчины (да и 
некоторые женщины тоже) считают раз-
говоры об эмоциях не серьезными. Они и 
не подозревают, что пренебрежительное 
отношение к своему внутреннему миру, 
стремление скрыть его от окружающих 
(«делать хорошую мину при плохой игре»), 
ведет к тому, что эмоции начинают вы-
плескиваться в самый неподходящий мо-
мент. И тогда мы внезапно срываем зло 
на нашем ни в чем не повинном ребенке. 
Или — столь же внезапно — попадаем в 
больницу.

Нам надо понять, что именно чуткость 
к своему внутреннему миру и есть признак 
хорошего воспитания. О своих проблемах 
и переживаниях нужно говорить. Со сторо-
ны окружающих мы обязательно найдем 
участие, сочувствие, добрый совет, молит-
венную поддержку.

« С л о в о  к  ч и т а т е л ю »
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Будьте внимательны к сеБе

Текст Ивана Владимирова
 

Преподаватель университета обратился к сэру Эрнесту Резерфорду, 
президенту Королевской Академии и лауреату Нобелевской премии по 
физике за помощью. Он собирался поставить самую низкую оценку по 
физике одному из своих студентов, в то время как тот утверждал, что за-
служивает высшего балла. Оба — преподаватель и студент — согласились 
положиться на суждение третьего лица, незаинтересованного арбитра. 
Выбор пал на Резерфорда. Экзаменационный вопрос гласил: «Объясните, 
каким образом можно измерить высоту здания с помощью барометра?»

Ответ студента был таким: «Нужно подняться с барометром на 
крышу здания, спустить барометр вниз на длинной верёвке, а затем 
втянуть его обратно и измерить длину верёвки, которая и покажет 
точную высоту здания».

Случай был и впрямь сложный, так как ответ был абсолютно 
полным и верным! С другой стороны, экзамен был по физике, а ответ 
имел мало общего с применением знаний в этой области.

Резерфорд предложил студенту попытаться ответить ещё раз. 
Дав ему шесть минут на подготовку, он предупредил его, что ответ 
должен демонстрировать знание физических законов. По истечении 
пяти минут студент так и не написал ничего в экзаменационном ли-
сте. Резерфорд спросил его, сдаётся ли он, но тот заявил, что у него есть 
несколько решений проблемы, и он просто выбирает лучшее.

Заинтересовавшись, Резерфорд попросил молодого человека присту-
пить к ответу, не дожидаясь истечения отведённого срока. Новый ответ на 
вопрос гласил: «Поднимитесь с барометром на крышу и бросьте его вниз, за-
меряя время падения. Затем, используя формулу, вычислите высоту здания».

Тут Резерфорд спросил своего коллегу преподавателя, до-
волен ли он этим ответом. Тот, наконец, сдался, признав ответ 

удовлетворительным. Однако студент упоминал, что знает несколько 
ответов, и его попросили открыть их.

— Есть несколько способов измерить высоту здания с помощью 
барометра, — начал студент. — Например, можно выйти на улицу в 
солнечный день и измерить высоту барометра и его тени, а также 
измерить длину тени здания. Затем, решив несложную пропорцию, 
определить высоту самого здания.

— Неплохо, — сказал Резерфорд. — Есть и другие способы?
— Да. Есть очень простой способ, который, уверен, вам понра-

вится. Вы берёте барометр в руки и поднимаетесь по лестнице, при-
кладывая барометр к стене и делая отметки. Сосчитав количество 
этих отметок и умножив его на размер барометра, вы получите высо-
ту здания. Вполне очевидный метод.

 Наконец, — заключил он, — среди множества прочих способов 
решения данной проблемы лучшим, пожалуй, является такой: возь-
мите барометр с собой, найдите управляющего и скажите ему: «Госпо-
дин управляющий, у меня есть замечательный барометр. Он ваш, если 
вы скажете мне высоту этого здания».

Тут Резерфорд спросил студента, неужели он действительно не 
знал общепринятого решения этой задачи. Тот признался, что знал, но 
сказал при этом, что сыт по горло школой и колледжем, где учителя 
навязывают ученикам свой способ мышления.

Студент этот был Нильс Бор (1885 — 1962), датский физик, лауре-
ат Нобелевской премии 1922 г. 

Редко сегодня можно встретить такого ученика, в церкви Хри-
ста. Не многие выходят за рамки стереотипов и шаблонов, но если 
христианин мыслит сам и живет своей верою, то он будет победите-
лем. Очень многое Бог может сделать через служение такого человека.

__________________________________________________ « П р и т ч а »  ___________________________________________________
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